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За святковим богослужінням Предстоя-
телю співслужив сонм архієреїв Української 
Православної Церкви, духовенство обителі, 
столиці і Київської єпархії, гості у священ-
ному сані. Разом з архіпастирем молилися 
настоятельки та сестри монастирів УПЦ, 
студенти духовних шкіл та численні віряни.

У слові проповіді після читання святого 
Євангелія Предстоятель розповів пастві про 
життя і подвиги преподобного Онуфрія Ве-
ликого. Блаженніший владика зазначив, що 
хоча ми не можемо піти на подвиги у пусте-
лю, як святий Онуфрій, але можемо заходи-
ти розумом у своє серце і там, як у пустелі, 
молитися за себе та увесь світ. Архіпастир 
закликав вірян знаходити час для такої мо-
литви попри насиченість життя різними 
подіями.

На сугубій єктенії помолились про мир 
на українській землі; про позбавлення від 
ворога; щоб Господь зглянувся на наш народ 
і зберіг тих, хто у відчаї і втратив домівки; 
про благословіння Боже людям доброї волі, 

які допомагають нужденним. В особливій 
молитві Предстоятель попросив у Бога ми-
лості українському народу, щоб Господь 
напоумив владу, зміцнив мужністю воїнів, 
звільнив полонених, зцілив хворих та дав 
прихисток тим, хто позбавлений дому.

Після відпусту Блаженнішому Митро-
политу Онуфрію проспівали многоліття. 
Керуючий справами УПЦ митрополит Бо-
риспільський і Броварський Антоній за-
читав вітання від Предстоятелів Помісних 
Православних Церков.

Найстарший за хіротонією архієрей 
УПЦ, митрополит Одеський і Ізмаїльський 
Агафангел, зачитав вітальне слово Предсто-
ятелю від імені Священного Синоду та усіх 
чад Української Православної Церкви.

Блаженніший владика подякував ар-
хієреям та усім вірянам за вітання та спільну 
молитву. Предстоятель поділився з паствою 
своїм болем через війну та страждання лю-
дей, закликав молитися про напоумлення 
нападників та висловив надію, що Господь 

зупинить це безумне вбивство і на нашій 
землі запанує мир.

Після завершення богослужіння віряни 
вітали свого архіпастиря з днем небесного 
покровителя.

Українська Православна Церква відзна-
чила іменини свого Предстоятеля. Майбут-
ній Первосвятитель прийняв чернечий пос-
триг з ім’ям на честь святого подвижника IV 
століття преподобного Онуфрія Великого 
51 рік тому, 18 березня 1971 року, у Свято-
Троїцькій Сергієвій лаврі.

У день Святої Трійці Блаженніший Митрополит 
Онуфрій очолив святкове богослужіння на головній 

площі Києво-Печерської Лаври
12 червня, у день Святої Трійці, свято П’ятдесятниці, Блаженніший Митропо-
лит Київський і всієї України Онуфрій очолив Божественну літургію на площі 
перед Успенським собором Успенської Києво-Печерської Лаври, повідомляє Інфор-
маційно-просвітницький відділ УПЦ.

Предстоятелю співслужили наміс-
ник Лаври митрополит Вишгородський 
і Чорнобильський Павел, архієпископ 
Бучанський Пантелеімон, єпископ Ба-
ришівський Віктор, єпископ Бородянсь-
кий Марк, духовенство монастиря та 
гості обителі у священному сані.

Після читання Святого Євангелія Бла-
женніший владика звернувся до пастви 
зі словом проповіді. Архіпастир розповів 
вірянам про те, як Бог виявляв Себе як 
Трійцю у Старому та Новому Завіті, про 
образи Святої Трійці у створеному світі. 
Також Предстоятель пояснив, як моли-
тися сучасним християнам, якщо для мо-
литви бракує часу.

За Літургією помолились про мир на 
українській землі; про позбавлення від 
ворога; щоб Господь зглянувся на наш 
народ і зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже людям 
доброї волі, які допомагають нужденним. 
Предстоятель попросив у Бога милості 
українському народу, щоб Господь на-
поумив владу, зміцнив мужністю воїнів, 
звільнив полонених, зцілив хворих та 
дав прихисток тим, хто позбавлений  
дому.

Блаженніший Митрополит Онуфрій 
звершив дві хіротонії: ієрейську — над 
дияконом Олексієм Кулаковським, клі-
риком Свято-Михайлівського храму у 
м. Боярка; дияконську — над співробіт-
ником Києво-Печерської Лаври Андрієм 
Макущенком. Після Божественної літур-
гії Предстоятель очолив велику вечірню, 
за якою були прочитані особливі молит-
ви святителя Василія Великого з коліно-
преклонінням.

Після відпусту Блаженніший архіпас-
тир привітав паству з днем Святої Трійці 
та побажав, «щоб завжди і скрізь упо-
ванням для нас був Отець, прибіжищем 
— Син і покровом — Дух Святий». Потім 
Предстоятель вклонився іконі свята та 
благословив вірян.

Предстоятель звершив 
недільне богослужіння  

та освятив пам’ятний хрест 
на спомин загиблих у Бучі

19 червня, у Неділю 1-шу після П’ятдесятниці, 
всіх святих, Блаженніший Митрополит Київсь-
кий і всієї України Онуфрій звершив Божест-
венну літургію та підніс заупокійні молитви за 
загиблими у Бучі у Петро-Павлівському храмі 
міста. Про це повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ.

Прибувши у Бучу, Предстоятель звершив за-
упокійну літію на цвинтарі, де поховали місцевих 
жителів, які загинули під час бойових дій та росій-
ської окупації. Блаженніший архіпастир поклав кві-
ти до могил загиблих.

Цього ж дня з благословення Блаженнішого вла-
дики у місто доставили гуманітарну допомогу від 
благодійного фонду Предстоятеля «Мир вам».

За Літургією у храмі на честь святих апостолів 
Петра і Павла Предстоятелю співслужили митро-
полит Ніжинський і Прилуцький Климент, єпископ 
Гостомельський Тихон, єпископ Баришівський Вік-
тор, єпископ Білогородський Сильвестр, єпископ 
Переяслав-Хмельницький Діонісій, єпископ Боро-
дянський Марк, єпископ Бишівський Кирил, духо-
венство храму та гості у священному сані.

Після читання святого Євангелія Блаженніший 
Митрополит Онуфрій звернувся до вірян зі словом 
проповіді. Завершивши Літургію Блаженніший вла-
дика відзначив церковними нагородами парафіян, 
які беруть активну участь у житті Петро-Павлівсь-
кого храму.

Предстоятель освятив пам’ятний хрест, встанов-
лений на подвір’ї храму на спомин мирних мешкан-
ців м. Бучі, які загинули у лютому-квітні 2022 року. 
Після освячення та заупокійної літії архіпастир 
виголосив слово. Блаженніший владика вклонився 
мешканцям Бучі, які перетерпіли жахи війни і ви-
жили, за їхню любов до Бога і ближнього, за те, що 
вони не озлобились.

«Бажаю вам доброго здоров’я, — сказав Пред-
стоятель насамкінець, — щоб ви в радості проводи-
ли своє життя, щоб відродили своє місто, щоб тут 
знову все зацвіло і ви зацвіли радістю, і ваші дітки 
росли щасливі і Богом благословенні».

Настоятель храму архімандрит Аркадій (Дем-
ченко) подякував Блаженнішому владиці за під-
тримку, архіпастирський візит та гуманітарну 
допомогу мешканцям Бучі, а усім учасникам бого- 
служіння — за спільну молитву.

Новости

25 червня, у день пам’яті преподобного Онуфрія Великого, Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуфрій очолив Божественну літургію на площі перед Успен-
ським собором Свято-Успенської Києво-Печерської Лаври, повідомляє Інформаційно-
просвітницький відділ УПЦ.

Предстоятель очолив святкове богослужіння з нагоди 
дня пам’яті преподобного Агапіта Печерського 

14 червня, у день пам’яті преподобного Агапіта Печерського, лікаря безмездного, 
Блаженніший Митрополит Київський і всієї України Онуфрій очолив Божест-
венну літургію та хресний хід у Свято-Успенській Києво-Печерській Лаврі. Про 
це повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Божественну літургію звершили у храмі 
на честь преподобних Антонія і Феодосія Пе-
черських («Трапезному»), куди напередодні пере-
несли мощі преподобного Агапіта з Ближніх пе-
чер обителі. Предстоятелю співслужили намісник 
Лаври митрополит Вишгородський і Чорнобиль-
ський Павел, керуючий справами УПЦ митропо-
лит Бориспільський і Броварський Антоній, мит-
рополит Могилів-Подільський і Шаргородський 
Агапіт, митрополит Кіровоградський і Новомиргородський Іоасаф, архієпископ Гурій 
(Кузьменко), архієпископ Бучанський Пантелеімон, єпископ Баришівський Віктор, 
єпископ Вишневський Спиридон, єпископ Ірпінський Лавр, єпископ Бородянський 
Марк, духовенство монастиря та гості обителі у священному сані.

Богослужбові піснеспіви виконували вихованці хорової школи Києво-Печерської 
Лаври «LITANNA». У слові проповіді після читання святого Євангелія Блаженніший 
владика розповів пастві про особливий дар Святого Духа — дар спасіння та про пре-
подобного Агапіта Печерського. Після Літургії священнослужителі та віряни на чолі 
з Блаженнішим Митрополитом Онуфрієм пройшли хресним ходом з мощами препо-
добного Агапіта до Ближніх печер монастиря. Там звершили молебень з молитвою 
преподобному. Предстоятель окропив паству святою водою, привітав зі святом та 
благословив усіх.

У День Святого 
Духа Предстоятель 

очолив Божественну 
літургію та 

урочистості з нагоди 
випуску у КДАіС 

13 червня, у Понеділок Свя-
того Духа, Блаженніший Митро-
полит Київський і всієї України 
Онуфрій очолив Божественну 
літургію та урочистості з наго-
ди випуску у Київській духовній 
академії і семінарії. Про це пові-
домляє Інформаційно-просвіт-
ницький відділ УПЦ.

Святкове богослужіння та 
вручення дипломів відбулось в 
академічному храмі КДАіС на 
честь Різдва Пресвятої Богороди-
ці у Києво-Печерській Лаврі.

Предстоятелю співслужи-
ли керуючий справами УПЦ 
митрополит Бориспільський і 
Броварський Антоній, єпископ 
Баришівський Віктор, ректор 
Київської духовної академії єпис-
коп Білогородський Сильвестр, 
проректор з виховної роботи 
КДАіС єпископ Згурівський Ам-
вросій, єпископ Ірпінський Лавр, 
єпископ Бородянський Марк, 
викладачі, співробітники та ви-
пускники духовних шкіл.

На малому вході Блаженні-
ший Митрополит Онуфрій за 
традицією відзначив богослуж-
бовими нагородами випускників 
академії і семінарії у священному 
сані. Проповідь після запричас-
ного вірша виголосив викладач 
КДАіС ієромонах Нестор (Чай-
ка). Після Літургії в храмі відбу-
лось урочисте вручення дипломів 
випускникам.

Ректор Київських духовних 
шкіл звернувся з вступним сло-
вом. Від імені викладачів та сту-
дентів КДАіС владика Сильвестр 
подякував Предстоятелю за мо-
литви, опіку та пам’ять про ду-
ховну школу.

Блаженніший владика дав 
настанови випускникам, подя-
кував їхнім рідним та привітав 
усіх зі святом. Потім традиційні 
вітальні слова виголосили пред-
ставники випускників: архідия-
кон Анатолій (Чирченко) — від 
аспірантури, ієродиякон Іоасаф 
(Міронов) — від магістратури та 
Василь Думитрович — від семі-
нарії. Предстоятель вручив дип-
ломи та пам’ятні подарунки 
новим кандидатам богослов’я, 
магістрам та бакалаврам. Насам-
кінець зробили спільне фото біля 
Академічного храму.

Предстоятель news.church.ua

Предстоятель очолив святкове 
богослужіння з нагоди дня пам’яті 

преподобного Онуфрія Великого 
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Потім владика звернувся до при-
сутніх з архіпастирською наста-
новою про збереження єдності та 
діяльне виконання заповідей Бо-

жих. «У контексті справді історичних подій, 
свідками та учасниками яких ми з вами є, —  
сказав Його Високопреосвященство, — гро-
мадянський та пастирський подвиг святите-
ля Луки набуває особливого значення. Він 
здобув світову славу професора хірургії та 
топографічної анатомії. А також одного із 
засновників регіонарної анестезії та гнійної 
хірургії. Але ми сьогодні молитовно про-
славляємо його пам’ять як святого угодника 
Божого, сповідника та проповідника. Йому 
довелося жити у найважчий для нашої Церк-
ви час. Але саме він зробив його світильни-
ком віри, який ось уже багато років показує 
нам шлях до Царства Небесного. Сьогодні 
він світить усім, хто шукає істини та сенсу 
людського буття. Хто прагне Божественної 
любові та благодаті. Його громадянський і 
священицький подвиг — приклад ревного 
стояння у вірі православної у смутні часи 
явних і таємних переродженців. Ось чому 
його досвід такий актуальний для нас саме 
зараз. І було б неправильно бачити у свя-
тому лише виконавця наших бажань. Його 
життя є прикладом служіння Богу і людям, 
прикладом діяльного виконання заповіді 
любові. Цим він приво-
див людей до Бога, а не до 
себе, як роблять сучасні 
«церковні колаборанти». 
Небезпека їх у тому, що 
вони говорять про Хрис-
та, але своїми справами 
свідчать про інше. А лю-
дині, яка вперше пере-
ступила поріг храму, зда-
ватиметься, що саме так 
і слід робити. Раз пастир 
каже одне, а робить інше, 
те, що залишається ро-
бити стаду? А церковна 
людина має бути світочем 

і приводити не до себе, а до Бога. Ось чому 
мають навчатися у святителя Луки сучасні 
пастирі стада Христового. Святий охоро-
няв своє стадо. І робив це не для того, щоб 
сподобатися людям. У найважчий час він 
прийняв сан не для того, щоб володіти розу-
мами людей, а для того, щоб привести їх до 
Христа. Це було важко, бо тоді було чимало 
тих, хто прагнув усіма правдами та неправ-
дами відвести людину від Христа. Заплутати 
його, спокусити привабливими обіцянками. 
Чимало і в наш час бажаючих позбавити лю-
дину надії на спасіння, змусивши її думати 
більше про себе, про власне благополуччя. 
Адже ще апостол Павло говорив, що «не про 
себе тільки кожен дбає, але кожен і про ін-
ших». Тобто, справжній християнин шукає 
можливості послужити іншим. Для нього 
інші важливіші, ніж він сам. Він завжди з 
Христом, у будь-якій життєвій ситуації — і 
в радості, і в горі. Особливо — у горі.

Сьогодні ворог роду людського ополчив-
ся на нашу Церкву. Щоб протистояти цьому, 
ми повинні бути як ніколи єдиними і в дусі, 
і у вірі. Будемо ж молитися і просити про це 
Бога. І нехай кожен, підходячи сьогодні до 
ікони Небесного покровителя нашого бого-
рятуваного Запорізького краю, з надією та 
любов’ю вимовить: «Святителю отче Луко, 
моли Бога за нас!»

Подякувавши духовенству і мирянам 
за радісну можливість підносити молитву 
єдиними вустами та єдиним серцем, влади-
ка висловив надію, що та єдність, яка була 
продемонстрована в цей день, збережеться 
і надалі.

«Важливо, щоб наше бажання зберігати 
єдність ніхто не міг похитнути. Щоб ми й 
надалі дорожили нашою вірою, єдністю з Бо-
гом та один з одним. Щоб не збилися з того 
шляху, який нам вказав Господь і яким ішов 
святитель Лука. А для цього треба шукати 
не свого у цьому житті, а Божого. Звичайно, 
цей шлях не усіяний пелюстками троянд. А 
саме навпаки — шипами. Саме тому мені 

дуже хотілося б, щоб кожен 
з нас не боявся йти таким 
шляхом, і завжди пам’ятав, 
що він не один, що поруч 
завжди йде Христос».

Після закінчення бого-
служіння духовенство та 
миряни привітали дорогого 
владику з тезоіменитством 
та побажали допомоги 
Божої в архипастирських 
трудах на ниві Христовій. 
А також міцності сил, доб-
рого здоров’я і духовної 
радості на многая і благая 
літа.

Поздоровляючи своїх духовних чад зі 
святом, Його Високопреосвященство поба-
жав кожному шукати Бога і сповнюватися 
благодаттю Духа Святого.

«Церква завжди з тими, кому важко, хто 
страждає і потребує допомоги. Вона завжди 
там, де кров і біль, щоб усе це припинило-
ся якнайшвидше і настав довгоочікуваний 
мир. Але це все земне та другорядне. Головне 
завдання нашої Церкви — приводити люди-
ну до Бога і наповнювати її душу благодаттю 
Святого Духа. А це може статися лише через 
покаяння. Недарма Господь наш Ісус Хрис-
тос розпочав Своє земне служіння людству 
якраз закликом до покаяння: «Покайтеся, бо 
наблизилося Царство Небесне». Христос є 
головою нашої Церкви. Завдяки Йому вона 
з’явилася. Він є нашою главою та прикладом 
у нашому житті. А це означає, що той, хто не 
причетний до Христа, той поза Церквою і не 
може називатися Христовим.

Якщо ми хочемо бути з Христом, то по-
винні дорожити безцінним даром, який Він 

нам дає в особі Своєї Церкви. І нехай ворог 
роду людського намагається сьогодні позба-
вити нас цього дару, позбавити нас джерела 
благодаті Божої, у нього нічого з цього не 
вийде. Але ми маємо бути єдиними у Хрис-
ті, маємо бути в Ньому. Визнати свої гріхи і 
покаятися у них. Храм Божий — це те місце, 
де людина може зазирнути в свою душу і си-
лою благодаті Божої позбутися всього того, 
що для неї згубно. Тут Святий Дух допома-
гає нам прозріти і вже по-новому дивитися 
на те, що відбувається. Допомагає зрозумі-
ти, що таке добро і що таке  
зло».

Також владика побажав 
шукати в Церкві не особисто-
го, а благодаті Святого Духа, 
яка щедро виливається на 
кожного, хто шукає Бога.

«Просіть Господа, щоб 
Він перетворював нас силою 
Святого Духа. Щоб він справ-
ляв рятівний вплив на нашу 

душу. Щоб і нам 
передалася здатність апостолів 
розмірковувати та розуміти. 
Дух Святий зійшов на них і 
вони пішли у світ, щоб благовіс-
тити. Сьогодні від нас залежить 
велика справа євангельського 
служіння. Ми можемо не помі-
чати всі зміни, які відбувають-
ся за допомогою Духа Святого, 
але вони все одно відбуваються. 
Коли людина прагне бути со-
судом Святого Духа, вона змі-
нюється на краще, а значить, і 
життя навколо неї змінюється 

теж. Своїм життям Господь під-
готував земний світ до приходу, 
проживання та дії Святого Духа. 
Віднині Його дія безперервно 
продовжується в нашій Церкві з 
невимовною повнотою всіх Бо-
жественних дарів і життєдайних 

сил. Все в нашій Церкві звершується Свя-
тим Духом: і найменше, і найбільше. Ось що 
дає нам сьогоднішній день. Ми ж, в подяку 
Богові за цей дар, повинні нести в цей світ 
звістку про те, що він наповнений благо-
даттю і мудрістю Божою, що він може і має 
бути іншим. Поки, на жаль, ми бачимо, що 
багато з того, що оточує нас, є породжен-
ням злого духу. А має бути породженням 
благодаті Божої. Ще раз вітаю всіх зі свя-
том і бажаю, щоб наші душі завжди відчу-
вали цілющу силу благодаті Святого Духа і 
пам’ятайте, що якщо з нами Бог, то хто проти  
нас?»

9 червня, в день пам’яті святителя Луки Кримського, Високопреосвященніший Лука, 
митрополит Запорізький і Мелітопольський звершив Божественну літургію  

у Свято-Покровському архієрейському соборі м. Запоріжжя.

12 червня, у день Святої Трійці, у день народження нашої Матері-Церкви, 
Високопреосвященніший Лука, митрополит Запорізький та Мелітопольський очолив 

святкове богослужіння у Свято-Андріївському кафедральному соборі.

Новости

Все проповеди Высокопреосвя-
щеннейшего Луки, митрополита 
Запорожского и Мелитопольского 
читайте на официальном сайте 
епархии. Там же вы можете озна-
комиться с жизнью общины и най-
ти ответы на интересующие вас 
вопросы.

hramzp.ua
Бібліотека Запорізької 

єпархії поповнилася 
новими екземплярами 

старовинних книг 

12 червня ктитор Свято-
Андріївського кафедрального 
собору, президент АТ «МОТОР 
СІЧ» Вячеслав Богуслаєв пода-
рував Запорізькій єпархії УПЦ 
старовинні богослужбові кни- 
ги — Святе Письмо, Мінеї.

Сердечно подякувавши за 
цей дар, Високопреосвящен-
ніший Лука, митрополит За-
порізький та Мелітопольський 
відзначив виняткову важливість 
цієї події.

«Справа в тому, що ці книги 
не просто пам’ятки старовини, 
вони зберігають у собі слово 
Боже та богослужбовий дух. Без 
цього неможливо зберегти кра-
су нашої віри, її непорушність 
та непорочність. Наскільки це 
важливо, особливо в наш час, 
коли від достатку інформації не 
знаєш куди подітися. Коли кож-
на людина вважає себе вправі 
нав’язувати свою думку і дик-
тувати свою волю всім іншим. 
Старовинні богослужбові книги 
є тим духовним містком, який 
поєднує історичне минуле та 
сьогодення, яке на наших очах 
стає історією. Вони допомагають 
не лише долучитися до духовної 
культури, а й стати причетними 
до розуму Господа, Його енергії, 
без якої неможливий подаль-
ший розвиток богослужбової 
думки».

Вітаючи Вячеслава Олексан-
дровича Богуслаєва зі святом 
Святої Трійці, Його Високо-
преосвященство побажав, щоб 
благодать Святого Духа завжди 
зміцнювала його та давала сили 
для нових звершень на благо 
Церкви Христової.

ПрАвяЩиЙ АрХиереЙ Пресс-служба Запорожской епархии Украинской Православной Церкви

Дорожити єдністю з Богом 
та один з одним

«Головне завдання Церкви — 
приводити людину до Бога»
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Несмотря на все треволнения и ис-
пытания прошедших лет, все мы с 
вами, возлюбленные о Господе бра-
тья и сёстры, сподобились достичь 

тридцатилетнего юбилея нашей богохрани-
мой Запорожской епархии.

Совсем недавно все мы с вами наслажда-
лись радостными днями Святой Пасхи, отме-
чали Вознесение Господне и день рождения 
Церкви Христовой — Пятидесятницу.

Возносясь от земли на Небо, Господь наш 
Иисус Христос дал благословение Своим уче-
никам и апостолам: «…идите, научите все 
народы, крестя их во имя Отца и Сына и Свя
того Духа, уча их соблюдать всё, что Я пове
лел Вам; и се, Я с вами во все дни до скончания 
века» (Мф. 28:19-20). В этих знакомых каждому 
христианину святых словах содержится руко-
водство к действию всем нам. Господь благо-
словил проповедовать Его Истину словами и 
делами, начиная от «Иерусалима… и даже до 
края земли» (Деян. 1:8).

Две тысячи лет тому назад таким «краем 
земли» была и наша Отчизна, куда направил 
свои стопы святой славный и всехвальный 
апостол Андрей Первозванный. Именно он 
принёс сюда христианскую веру, поэтому и 
все мы, пребывая в единстве Церкви Христо-
вой, являемся его учениками и последовате-
лями.

Начиная со дня Святой Пятидесятницы 
Господь наш Иисус Христос ни на день, ни на 
мгновение не оставлял Свою Церковь, и мы 
свято верим, что Он пребудет с нами «до скон
чания века». Именно этой верой пламенели 
души и сердца целых сонмов праведников, 
подвижников, мучеников и всех святых, от 
века Богу угодивших.

Сегодня мы отмечаем тридцатилетие на-
шей Запорожской епархии. Тридцать лет — 
всего лишь миг для истории. Однако в нашем 
современном, стремительно меняющемся 
мире порой бывает так, что за один год про-
исходит столько событий, что их хватило бы 

на целый век тех далёких теперь, кажущихся 
нам спокойными и благословенными времён.

Апостольская проповедь не была на-
прасной, несомненно, она принесла свои 
благодатные плоды. Однако ввиду многих 
объективных факторов и причин, мы не име-
ем достоверных сведений о бытии Церкви в 
давние «времена и лета». Земли, на которых 
ныне стоят храмы и монастыри Запорожской 
епархии, в разные времена относились к раз-
ным епархиям и округам.

Архиерейская кафедра в Запорожье (тог-
да — Александровске) была учреждена 23 июня 
1917 года как Александровское, затем Алек-
сандровское и Павлоградское викариатство 
Екатеринославской (затем Днепропетровс-
кой) епархии. Викарные епископы продол-
жали назначаться на неё вплоть до 1933 года. 
Затем настали страшные для Церкви и народа 
Божьего времена, когда властью был объявлен 
курс на полное уничтожение религии. На не-
сколько десятилетий деятельность Запорож-
ской кафедры была приостановлена. Лишь с 
получением Украиной независимости встал 
вопрос о её возрождении, что и совершилось 
в 1992 году. С тех пор и поныне самостоятель-
ная Запорожская епархия служит Богу и лю-
дям, «право правит Слово Истины».

Славный Запорожский край, политый 
кровью православных рыцарей-казаков, стал 
местом служения и подвигов многих блажен-
нопочивших архиереев: Евлампия (Красно-
кутского), Серафима (Силичева), Стефана 
(Андриашенко), Владимира (Соколовского-
Автономова) и других. Возрождённая в 1992 
году Запорожская епархия стала восходить 
от силы в силу трудами ныне здравствующего 
владыки Василия (Златолинского).

И ныне все мы видим, что «Богу содейст
вующу», наша епархия продолжает выполнять 
свою спасительную миссию: открываются 

новые храмы и монастыри, расширяют свою 
работу воскресные школы и дома милосер-
дия, набирает обороты благотворительность. 
Как во времена пандемии, так и в переживае-
мых ныне всеми нами тревожных обстоятель-
ствах военного времени, Церковь была, есть и 
остаётся с народом Божьим.

В том, что Церковь на нашей Запорожской 
земле продолжает быть прибежищем всех, 
кто стремится к спасению, есть заслуга всех 
вас, возлюбленные о Господе отцы, братья и 
сёстры. Благодаря вашим неустанным еже-
дневным трудам и молитвам Церковь живёт 
и развивается. В сегодняшний день призываю 
вас не опускать руки, не терять веру, надежду 
и любовь к Богу и ближнему. Да благословит 
Господь всех нас на дальнейшие труды, на 
подвиг стояния в правде и истине.

Божией милостью, смиренный
Митрополит Запорожский и 

Мелитопольский

26 июня 2022 год, град Запорожье

Духа Твоего 
Святаго не отыми 

от меня… 

13 июня, в День Святого Духа, 
в мелитопольском храме в честь 
святого праведного Иоанна Крон-
штадтского прошло празднич-
ное соборное богослужение. Его 
возглавил благочинный церквей 
города Мелитополя протоиерей 
Максим Смирнов в сослужении 
священников Мелитопольского 
благочиния.

За богослужением были воз-
несены особые прошения и мо-
литвы о скорейшем восстановле-
нии мира.

В своем слове отец Максим 
сказал, что «сегодня мы праздну-
ем день Святого Духа. Что мы зна-
ем о Нем? В честь Святого Духа 
Церковь установила праздник 
столь же светлый и радостный, 
как и в честь Рождества Христова 
и Богоявления. До принятия дара 
Святого Духа апостолы были 
кучкой простых, малообразован-
ных, испуганных людей. Боясь 
иудеев, они сидели за закрытыми 
дверями и ожидали пришествия 
Утешителя — Духа Святого. И 
приняв благодать Святого Духа, 
они исполнились такой ревнос-
ти, такой силы, получили такие 
великие дары в слове, что никто 
не мог устоять, если этот человек 
имел в своем сердце хоть капель-
ку добра или устремленности к 
Богу. Они отверзали своим сло-
вом сердца людей и обращали их 
ко Христу. Каждый из нас имеет 
на себе печать — дар Духа Свя-
того, который дан в святом Кре-
щении. Благодать Святого Духа 
сопутствует и содействует нам во 
все дни нашей жизни. 

Замечательно, что мы все се-
годня по традиции собрались 
большой Мелитопольской пра-
вославной семьей соборно по-
молиться, как апостолы при на-
ступлении дня Пятидесятницы 
единодушно пребывавшие вмес-
те в Сионской горнице».

Поздравив всех с праздником 
дня рождения Церкви, батюш-
ка пожелал крепкого здравия, 
несокрушимой веры и спасения 
души.

К поздравлениям протоие-
рея Максима присоединились 
и хоровые коллективы церквей 
города Мелитополя. В концерте 
приняли участие: хор «Преобра-
жение» кафедрального собора в 
честь святого благоверного ве-
ликого князя Александра Невс-
кого; детско-юношеский хор во 
имя священномученика Сергия, 
архиепископа Мелитопольско-
го Свято-Троицкого храма; хор 
Свято-Георгиевского храма и 
другие.

День именин, день небесного покро-
вителя, напоминает нам о том, что 
мы никогда не остаемся одни на 
жизненном пути в этом мире. Имя 

невозможно отнять у человека, оно олицетво-
ряет его носителя для всех окружающих.

Святительское служение подобно служе-
нию доброму имени. Имя принадлежит его 
владельцу, но пользуются им все желающие. 
Так и трудами и молитвой архиерея живут все 
необлеченные благодатью первосвященства.

Церковь Христову можно сравнить с пе-
ревернутой пирамидой, в основании кото-
рой — Спаситель мира, Христос. И всякий, 
кто становится ближе ко Христу, несет на 
себе тяжесть тех, кто еще к Богу не прибли-
зился. Высокопреосвященнейший Владыка, 
Ваш труд не правление и не властвование — 
это служение, великое, сложное и благо-
творное. Желаем Вам дара целебной любви, 
столь необходимой в скорбях о нуждах пас-
твы. Чтобы вашими молитвами к жизни во 

Христе пришли тысячи, а тяжесть той ответ-
ственности, которая лежит на Вас с избыт-
ком, покрыла Ваша отеческая любовь!

Ваша многогранная архипастырская де-
ятельность не ограничивается только лишь 
сугубо церковным служением. И запорожс-
кая паства видит в лице Вашего Высокопре-
освященства образец честного и последова-
тельного общественного деятеля, могущего 
в лукавом и изменчивом мире всегда твердо 
высказать свою принципиальную позицию 
и неуклонно следовать ей, рачительного хо-
зяина и истового молитвенника, богомудро-
го святителя и доброго отца. Предстоя пред 
Престолом Божиим и вознося свои молит-
вы, Вы, Ваше Высокопреосвященство, своим 
предстательством сохраняете хрупкий обще-
ственный мир и каждому являете пример ис-
тового служения Богу и людям.

Мир, искаженный грехом, это бушующий 
океан, бьющий волнами по кораблю церков-
ному. В этот светлый и радостный день Ваших 
именин желаем Вам, дорогой Владыка, оста-
ваться добрым и мудрым кормчим большого, 

нагруженного многими духовными дарами 
корабля. Пусть же путь Ваш, проходящий че-
рез стихию бури, увенчается победой. Пусть 
Ваш небесный покровитель, честь и славу ко-
торого мы сегодня празднуем, будет вашим 
помощником и защитником, наставником и 
соработником.

Многая и благая лета Вам, Ваше 
Высокопреосвященство! Ис полла эти 

деспота, дорогой Владыко!

11 июня — день небесного покровителя нашего архипастыря, 
Высокопреосвященнейшего Луки, митрополита Запорожского и Мелитопольского

Ваше Высокопреосвященство, 
Высокопреосвященнейший Владыка Лука,

в день памяти святого исповедника святителя Луки Крымского, 
поздравляем Вас с днем Ангела, с днем Вашего Тезоименитства.

ЖиЗНь еПАрХии hramzp.ua

Архипастырское послание Высокопреосвященнейшего Луки, 
митрополита Запорожского и Мелитопольского, пастырям, 

монашеству, казачеству и всем боголюбивым чадам по случаю 
тридцатилетнего юбилея Запорожской епархии

7 червня, у седмицю 7-му після Пасхи, 
митрополит Запорізький та Мелітопольський 
Лука звершив чин освячення та першу Божес-
твенну літургію у новому Свято-Троїцькому 
храмі на території Миколаївського жіночого 
монастиря м. Запоріжжя. Про це повідомляє 
Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ 
з посиланням на прес-службу Запорізької 
єпархії. Привітавши матінку ігуменю, сес-
тер обителі та парафіян з освяченням храму, 
Його Високопреосвященство побажав збері-
гати в серці не лише спогади про знаменну 
подію, що відбулася, а й ту велику радість, 
яку дає нам Господь.

«Хоч диявол руйнує храми на нашій ба-
гатостраждальній землі, Господь допомагає 
нам будувати та освячувати нові», — сказав 

він. За словами владики, обставини сучасно-
го життя такі, що людина, яка живе без Бога, 
практично не має шансів уціліти.

«Вона буде розчавлена життєвими об-
ставинами. Як буває розчавлена безжальним 
чоботом туриста якась нещасна лісова ко-
машка. Так відбувається через те, що якщо 
немає віри в Бога, то людина вже не людина 
зовсім. Відмовляючись від благодаті Духа 
Святого, вона стає твариною, яка живе лише 
інстинктами. І тут як кому пощастить. Лише 
Божественна благодать дає людині ті сили 
й ті здібності, яким немає рівних. Ось чому 
ми так радіємо сьогоднішній події. Адже 
храм — це те місце, де людина може долу-
читися до благодаті Божої. Тільки тут мож-
на серцем відчути, що ви стаєте частиною 

чогось надмірного, святого. Тут наші серця 
з тендітних глиняних горщиків перетворю-
ються на безцінні та найміцніші сосуди. Ста-
ють міцнішими і дорожчими за найдорож-
чий діамант».

Новости

Митрополит Лука звершив освячення храму 
у Свято-Миколаївському жіночому монастирі 
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«Каждый из нас 

должен угождать 
ближнему…»  

9 июня по благословению пра-
вящего архиерея Запорожской 
епархии УПЦ Высокопреосвя-
щеннейшего владыки Луки пере-
дали продукты питания, одежду и 
предметы первой необходимости 
вынужденным переселенцам. По 
словам Его Высокопреосвящен-
ства, сегодня каждый христианин 
должен стараться угодить Богу 
через угождение ближнему.

«Война — бесспорное зло и 
великое горе, но зачастую имен-
но война рождает лучшие об-
разцы милосердия. Готовность 
разделить участь попавшего в 
беду, способность чувствовать 
чужую боль, как свою собствен-
ную — качества, присущие пра-
вославному человеку. Считается, 
что у войны не женское лицо, но 
у милосердия — лицо женское. 
Красивое, доброе, одухотворен-
ное лицо православной женщи-
ны, сердце которой тревожится и 
болит за судьбу чужих людей, как 
за своих дочерей и сынов. А это 
значит, что помощь от православ-
ных храмов Запорожской епар-
хии будет поступать и в дальней- 
шем», — сказал владыка митро-
полит.

На средства, выделенные 
Синодальным отделом по благо-
творительности и социальному 
служению УПЦ, были приобре-
тены в первую очередь продукты  
питания и предметы личной ги-
гиены.

Новости

Первым правящим архипасты-
рем новосозданной епархии стал 
епископ Василий (Злотолинский), 
ранее возглавлявший Крымскую 

епархию. В преддверии знаковой даты мы 
встретились с Высокопреосвященнейшим 
Лукой, митрополитом Запорожским и Ме-
литопольским, правящим архиереем епар-
хии, а также представителями духовенства.

Каждому собеседнику газеты «Летопись 
Православия» был адресован только один 
вопрос: «Что значит для вас 30-летие Запо-
рожской епархии?»

Высокопреосвященнейший Лука, мит-
рополит Запорожский и Мелитопольский:

— Конечно же,  
30-летний юбилей на-
шей богохранимой За- 
порожской епархии 
является для меня зна-
чимым событием. Пре-
жде всего потому, что 
уже больше трети этого 
срока я являюсь ее пра-
вящим архиереем.

Однако, мне бы 
хотелось, чтобы меня 
воспринимали не как 
администратора, а в первую очередь как 
священнослужителя. Поэтому юбилей епар-
хии для меня — это еще и люди, которые 
живут с ней одной жизнью, ее радостями 
и невзгодами. Наверное, кто-то скажет, что 
тридцать лет для епархии — не возраст: есть 
епархии, история которых насчитывает не 
одну сотню лет. Но, в данном случае важны 
не цифры, а сделанное за этот период време-
ни. Сделано ведь немало!

Сколько человеческих душ обрели спа-
сение за это время! Нам не дано знать, стал 
ли кто-то из этих людей святым. Однако 
очень важно, что благодаря усилиям ду-
ховенства и мирян Запорожской епархии, 
она по-прежнему дает каждому человеку 
возможность прийти к Богу! И это самое 
главное! Все мы знаем притчу, в которой 
Господь, желая показать, насколько дорого в 
очах Божиих спасение человека, сравнивает 
Себя с пастырем, который, оставив целое 
стадо, пожелал искать заблудшую овцу, то 
есть падшего человека. Точно также и мы, 
священнослужители, должны понимать, что 
нет необходимости в том, чтобы стремиться 
увеличить число прихожан любыми путями: 
мы должны выполнять свою главную зада- 
чу — свидетельствовать миру о Христе.

Я благодарю Бога за то, что Запорожская 
епархия не перестает свидетельствовать 
миру о Христе, и дает возможность каждо-
му человеку, приходящему в наши храмы, в 
полной мере ощутить Божественную благо-
дать! Возможно, найдутся те, кто скажет, что 
мы — молодая епархия и у нас нет большого 
количества чудотворных икон и внушитель-
ного сонма святых, которые зачастую есть в 
епархиях с многовековой историей. Не нуж-
но роптать! У нас есть святые новомучени-
ки и исповедники запорожские, чей подвиг 
особенно актуален сегодня, а также чудот-
ворный образ Божией Матери Ново-Кай-
дакский (Самарский)… Также и многие дру-
гие иконы являются для нас окном в горний 
мир. Если мы прибегаем к тому, кто изобра-
жен на ней, с упованием и любовью, по вере 
нашей обязательно получим просимое.

Сегодня мы переживаем тяжелое вре-
мя, и я очень хочу пожелать нашим прихо-
жанам, верным чадам Запорожской епар-
хии, не унывать и не отчаиваться, а как 
говорил преподобный Амвросий Оптинский,  
только на Бога уповать. Господь всегда ря-
дом с нами! Лишь бы только мы его не ос-
тавляли!

А р х и м а н д р и т 
Леонид (Шеремет), 
секретарь Запорож-
ской епархии:

— Будучи отро-
ком, я любил читать 
церковные календа-
ри. Изучая подписи к 
портретам епископов 
нашей Церкви, часто 
задавал себе вопрос: 

почему я вижу перед собой названия самых 
разных епархий, а Запорожской епархии 
среди них нет? Поэтому, когда в 1992 году 
мы узнали, что будет создана самостоятель-
ная Запорожская епархия, и у нас будет свой 
епископ, в титуле которого «Запорожский 
и Мелитопольский» будет звучать название 
моего родного города Мелитополя, для меня 
это было великой радостью.

Через пять лет я принял священный сан, 
и вот уже почти двадцать пять лет несу свое 
служение, которое с самого начала и до се-
годняшнего дня проходит в пределах только 
Запорожской епархии. Поэтому ее юбилей 
для меня еще и личный праздник! Совер-
шенно очевидно, что за прошедшие годы 
духовная жизнь в регионе состоялась: она 
существует и приносит свои добрые плоды. 
Я счастлив, что смог внести в это нужное и 
важное дело свой посильный вклад!

Протоиерей Олег Семенчук, настоя-
тель Свято-Покровского архиерейского 
собора, благочинный Покровского благо-
чиннического округа:

— Вспоминаю 
1992-й год… Это 
было замечательное 
время необыкно-
венного духовного 
подъема! Открытие 
храмов всегда ста-
новилось большой 
радостью для всех. 
Когда я открывал 
храм в городе Воль-
нянске, на первую службу столько людей 
пришло — не передать словами! За годы бо-
гоборческой власти люди очень соскучились 
за словом Божьим. Ведь мы знаем, что душа 
человека по своей природе — христианка. 

Мы были молодыми священниками, ко-
торых с любовью и отеческой заботой вел 
наш первый правящий архиерей владыка 
Василий. У каждого присутствовала твердая 
уверенность, что нам под силу решение лю-
бых задач! Так в действительности и было: 
общими усилиями выполнялась огромная 
работа. По всей епархии строилось много 
новых храмов. Благодаря усилиям ныне по-
койного директора ПО «Запорожтрансфор-
матор» Леонида Хаджинова, было начато 
сооружение нашего Покровского собора. 
На высоком уровне пребывало и дело еван-
гельского благовестия. Но, увы, по большо-
му счету мы не ценили это время! Хотя, ко-
нечно, следовало бы понимать: так не будет 
вечно.

И вот прошло тридцать лет… Оглядыва-
ясь назад, я думаю о том, что каждая эпоха, 
которую нам выпадает прожить, время бла-
гости Божьей. В каких условиях мы бы не 
находились, Господь дает возможность каж-
дому сделать выбор. Каким он будет, зависит 
только от нас! Конечно, с точки зрения ис-
тории Вселенской Церкви, тридцатилетний 
срок жизнедеятельности нашей епархии, 
это небольшой временной промежуток. Но 
для жителей нашего края этот период имеет 
огромное значение: наша Церковь стала не-
отъемлемой частью жизни многих. Как тог-
да, так и сейчас, она продолжает нести свою 
спасительную миссию — приводить людей к 
Богу!

Протоиерей Константин Костюко-
вич, настоятель Свято-Андреевского ка-
федрального собора, благочинный Андреев-
ского благочиннического округа:

— Для меня  
30-летний юбилей За-
порожской епархии 
— это мой праздник, а 
не какое-то абстракт-
ное торжество. Пото-
му что именно здесь 
я духовно родился, 
почти четверть века 
назад приняв священ-
ный сан, с первого 
дня и до настоящего 
момента здесь прохо-
дит мое служение. Надеюсь, что Господь уп-
равит и также будет в дальнейшем. Так как 
жизнь Запорожской епархии — это и моя 
жизнь.

К сожалению, сегодня наше всеобщее 
торжество омрачено войной, развязанной 
РФ против Украины. Впрочем, несмотря на 
трудности, которые мы переживаем, епар-
хия продолжает стабильно развиваться. Гос-
подь послал нам серьезные испытания, мы 
обязаны пройти их до конца, укрепившись в 
вере, и оставшись при этом людьми. Думаю, 
что сегодня — это самое важное!

Протоиерей Олег Плетень, благо-
чинный больничного благочиннического  
округа:

— Являясь не-
отъемлемой частью 
Церкви Христовой, 
Запорожская епар-
хия включает в себя 
огромное количество 
людей. Сравнивая ее 
возраст с человечес-
ким веком, можно 
сказать, что тридцать 
лет — это молодость, 
красота, опыт, це-
леустремленность, 
а также и неизбеж-
ные ошибки. Но, тем не менее, за эти годы в 
епархии накопился бесценный опыт духов-
ного водительства людей. Можно сказать, 
что все эти годы наша епархия живет под 
девизом: «Служить Богу и Божьему народу». 
Поэтому 30-летие епархии — это праздник 
для каждого из нас!

П р о т о и е р е й 
Дмитрий Шуляк:

— Ныне ду-
ховно ликует весь 
православный За-
порожский край, 
отмечая 30-летний 
юбилей со времени 
образования на на-
шей земле самосто-
ятельной церковной 

структуры — Запорожской епархии УПЦ.
За три десятилетия епархией, ее свя-

щенноначалием, клириками и всеми пра-
вославными христианами был пройден 
долгий и тернистый путь. В те далекие годы 
необходимо было создать — практически с  
нуля! — полноценную церковную структуру, 
открыть православные приходы в городах и 
селах Запорожского края, воспитать кадры 
духовенства. Однако хотя эта задача и была 
очень трудной, но имелась неизмеримо бо-
лее сложная задача — поднять духовную це-
лину в душах человеческих.

Окидывая взглядом пройденный за три 
десятилетия путь, мы с уверенностью мо-
жем сказать, что не оставлены Всемилос-
тивым Господом, Пресвятой Богородицей и 
святыми угодниками Божиими, которые за-
ботятся о нашем спасении. Отрадно видеть, 
что в новых исторических условиях, кото-
рые отнюдь не способствуют созидательной 
деятельности, удалось сделать столь многое. 
Путь нам впереди предстоит не менее, а мо-
жет быть, и более трудный, чем был пройден 
за три десятилетия. Впрочем, исторический 
путь Церкви Христовой всегда был труден 
и тернист. Но Церкви не страшны никакие 
трудности и испытания. Ее духовный ко-
рабль, Кормчим которого является Христос, 
уверенно идет к намеченной цели — вечной 
жизни. И как бы ни восставали на нее силы 
зла, врата адовы не одолеют ее до скончания 
века.

Продолжение – в июле >>>

В 2022 году Запорожской епархии исполнилось 30 лет.  
Решение о ее создании было принято 26 июня 1992 года.

дАтА Олег Валик, фото с официального сайта  
Запорожской епархии УПЦ

Запорожская епархия отмечает 
30-летний юбилей
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Число «40» — не случайное. Во всей 
Священной истории это было 
время окончания великих подви-
гов. По закону Моисееву в 40-й 

день младенцы должны были приносить-
ся родителями в храм, к Господу. И теперь 
в сороковой день после Воскресения, как 
бы после нового рождения, Иисус Христос 
должен был войти в небесный храм Своего 
Отца как Спаситель человечества.

Победив смерть, это страшное последс-
твие греха, и дав тем самым возможность 
воскреснуть в славе, Господь вознес в Своем 
Лице человеческую природу, включая тело 
человека. Тем самым Господь открыл каж-
дому человеку возможность во всеобщем 
Воскресении вознестись в высшую обитель 
света к самому Престолу Всевышнего.

О событии Вознесения рассказывают 
нам евангелисты Марк и Лука, особенно 
подробно можно прочесть об этом в 1-й гла-
ве книги Деяний Святых Апостолов.

После воскресения Иисус еще в продол-
жение сорока дней являлся ученикам, гово-
ря им о Царствии Божием.

Наконец Он, собрав их, сказал им: «Не 
отлучайтесь из Иерусалима, но ждите обе
щанного от Отца, о чем вы слышали от 
Меня. Ибо Иоанн крестил водою, а вы, через 
несколько дней после сего, будете крещены 
Духом Святым. Посему они, сойдясь, спра
шивали Его, говоря: не в сие ли время, Госпо
ди, восстановляешь Ты царство Израилю? 
Он же сказал им: не ваше дело знать време
на и сроки, которые Отец положил в Своей 
власти. Но вы примите силу, когда сойдет 
на вас Дух Святой, и будете Мне свидетеля
ми в Иерусалиме и во всей Иудее и Самарии 

и даже до края земли... Идите 
по всему миру и проповедуйте 
Евангелие всей твари. Кто бу
дет веровать и креститься, 
спасен будет; а кто не будет 
веровать, осужден будет. Уверо
вавших же будут сопровождать 
сии знамения: именем Моим бу
дут изгонять бесов; будут гово
рить новыми языками; будут 
брать змей; и если что смер
тоносное выпьют, не повредит 
им. Возложат руки на больных, 
и они будут здоровы».

После этой беседы с уче-
никами Иисус Христос поднялся у них на 
глазах на небо, и облако скрыло Его от их 
взоров. И когда они смотрели на небо во 
время Его вознесения, вдруг предстали пе-
ред ними два мужа в белой одежде и сказали 
им: «Мужи Галилейские! Что вы стоите и 
смотрите на небо? Сей Иисус, вознесшийся 
от вас на небо, придет таким же образом, 
как вы видели Его восходящим на небо».

«Они поклонились Ему и возвратились в 
Иерусалим с радостью великой. И пребыва
ли всегда в храме, прославляя и благословляя 
Бога».

Праздник Вознесения — это праздник 
Неба, открытия человеку Неба как нового 
и вечного дома, Неба как подлинной роди-
ны. Грех отделил землю от неба и нас сделал 
земными и одной землей живущими. Речь 
идет не о запланетном пространстве и не о 
космосе. Речь идет о Небе, возвращенном 
нам Христом, о небе, которое мы потеряли 
в земных науках и идеологиях и которое 
раскрыл и вернул нам Христос. Небо — это 

Царство Божие, это царство вечной жизни, 
царство истины, добра и красоты. Все это 
раскрыл, все это дарит нам Христос. 

Установление праздника Вознесения 
Господня относится к глубокой древности. 
Об этом говорят свидетельства письменных 
памятников. Так, уже Апостольские поста-
новления предписывают совершать его в 
сороковой день по Пасхе (кн. V гл. 18). Осо-
бенно важны свидетельства святого Иоанна 
Златоуста (†407) и блаженного Августина 
(†430). Святой Иоанн Златоуст называет 
этот праздник важнейшим и великим и от-
носит к разряду праздников, которые, по-
добно Пасхе и Пятидесятнице, установлены 
апостолами. Блаженный Августин, упоми-
ная о повсеместном чествовании праздника, 
по Преданию, также усвояет ему апостоль-
ское установление. Каноны на Вознесение 
Господне написаны святым Иоанном Да-
маскином (†776) и преподобным Иосифом 
Песнописцем (†883). Кондак и икос прина-
длежат Роману Сладкопевцу (V в.).

1 июня, ср. (19 мая по ст. ст.)
Отдание праздника Пасхи. 
Предпразднство Вознесения Гос-
подня. Блгвв. вел. кн. Димитрия 
Донского (1389) и вел. кн. Евдо
кии, в инокинях Евфросинии  
(1407).

2 июня, чт. (20 мая по ст. ст.)
ВОЗНЕСЕНИЕ ГОСПОДНЕ. 
Мчч. Фалалея, Александра и Ас-
терия (ок. 284). Прп. Завулона 
и Сосанны, родителей равноап. 
Нины (IV).

3 июня, пт. (21 мая по ст. ст.)
Попразднство Вознесения Гос-
подня. Владимирской иконы Бо
жией Матери (1521). Равноапп. 
царя Константина (337) и мате
ри его царицы Елены (327).

4 июня, сб. (22 мая по ст. ст.)
Мч. Василиска (ок. 308). Мч. Ио-
анна-Владимира, кн. Сербского 
(1015). Память II Вселенского Со-
бора (381).

5 июня, вс. (23 мая по ст. ст.)
Неделя 7-я по Пасхе, святых от-
цов I Вселенского Собора (325). 
Прп. Паисия Галичского (1460). 
Прмч. Михаила черноризца (IX). 
Прп. Евфросинии, игумении 
Полоцкой (1173). 

6 июня, пн. (24 мая по ст. ст.)
Седмица 7-я по Пасхе. Прп. Си-
меона столпника на Дивной горе 
(596). Блж. Ксении Петербургской 
(прославление 1988). Прп. Викен-
тия Леринского (до 450).

7 июня, вт. (25 мая по ст. ст.)
Третье обретение главы Предте
чи и Крестителя Господня Иоан
на (ок. 850). Свт. Иннокентия, ар-
хиеп. Херсонского (1857). Сщмч. 
Ферапонта, еп. Кипрского (IV).

8 июня, ср. (26 мая по ст. ст.)
Апп. от 70-ти Карпа и Алфея (I). 
Мч. Георгия Нового (1515). Мчч. 
Аверкия и Елены (I). 

9 июня, чт. (27 мая по ст. ст.)
Прав. Иоанна Русского, исп. 
(1730). Обретение мощей прп. 
Нила Столобенского (1667). 
Сщмч. Ферапонта, еп. Сардий-
ского (III).

10 июня, пт. (28 мая по ст. ст.)
Отдание праздника Вознесения 
Господня. Прп. Никиты исп., еп. 
Халкидонского (IX). Прп. Елены 
Дивеевской (1832). 

11 июня, сб. (29 мая по ст. ст.)
Троицкая родительская суббо
та. Память I Вселенского Собора 
(325). Свт. Луки исп., архиеп. 
Симферопольского и Крымско
го (1961).

12 июня, вс. (30 мая по ст. ст.)
ДЕНЬ СВЯТОЙ ТРОИЦЫ. 
ПЯТИДЕСЯТНИЦА. 
Прп. Исаакия исп., игумена оби-
тели Далматской (383).

13 июня, пн. (31 мая по ст. ст.)
ДЕНЬ СВЯТОГО ДУХА. 
Седмица 1-я по Пятидесятнице 
(сплошная). Ап. от 70-ти Ерма 
(I). Мч. Ермия (II). Мч. Философа 
(III).

14 июня, вт. (1 июня по ст. ст.)
Прав. Иоанна Кронштадтского 
(прославление 1990). Прп. Агапи-
та Печерского, врача безмездно-
го, в Ближних пещерах (XI). Прп. 
Иустина Поповича, Челийского 
(1979) (Серб.).

День Святой Троицы — это один из 
двунадесятых праздников, 12-ти 
главнейших после Пасхи праздни-
ков в Православии. 

В этот день мы вспоминаем евангельское 
событие — сошествие Святого Духа на апос-
толов. На пятидесятый день после Пасхи 
апостолы собрались в Сионской горнице в 
Иерусалиме, где накануне ареста и Распятия 
Христос совершил Тайную Вечерю. И тут, 
как мы читаем в Новом Завете, «…внезапно 
сделался шум с неба, как бы от несущегося 
сильного ветра, и наполнил весь дом, где они 
находились. И явились им разделяющиеся 
языки, как бы огненные, и почили по одному 
на каждом из них. И исполнились все Духа 
Святаго, и начали говорить на иных язы
ках, как Дух давал им провещевать» (Деян 
2:2-4). После сошествия Святого Духа апос-
толы стали говорить на самых разных наре-
чиях, и люди, окружающие их, удивлялись: 
как простые галилеяне могут знать столько 
языков? Ведь для каждого из слушателей 
проповедь Христа Воскресшего звучала на 
его родном языке.

Сошествие Святого Духа и многоязыч-
ная проповедь апостолов стали днем рожде-
ния Церкви — сообщества верных Христу, 
объединенных Таинствами в Единое Тело 
Христово.
Происхождение названия 
«Пятидесятница»

«Троица» и «Пятидесятница» — два на-
звания одного христианского праздника. 
Слово «Пятидесятница» имеет чисто хроно-
логическое значение, т. е. «на пятидесятый 
день». Двойное название — свидетельство 
того, что у праздника есть ветхозаветные 
истоки.

В Израиле Ветхого Завета Пятидесят-
ница была праздником урожая. В этот день 
иудеи приносили Богу жертву — плоды пер-

вого урожая. Потом, в течение веков, значе-
ние праздника менялось. Он стал воспри-
ниматься как день рождения Ветхозаветной 
Церкви — на Пятидесятницу вспоминали 
Завет, который Господь заключил с Моисе-
ем и всем израильским народом приблизи-
тельно через пятьдесят дней после исхода 
евреев из Египта, т. е. иудейской Пасхи. Эти 
события происходили во второй половине  
XIII в. до н.э.

И вот, после Пасхи, Воскресения Хрис-
това, Пятидесятница стала праздником но-
вого Завета Господа с людьми, днем рожде-
ния христианской Церкви.

Когда Празднуется 
Пятидесятница

Пятидесятница отмечается на пяти-
десятый день после Пасхи не потому, что 
христиане просто приняли Ветхозаветный 
праздник. Это соответствует новозаветной 
истории — именно спустя 50 дней после 
Воскресения Иисуса Христа Святой Дух со-
шел на апостолов. День Троицы всегда при-
ходится на воскресенье.

события Пятидесятницы
Сошествие Святого Духа на учеников 

Христа в день Пятидесятницы описано в од-
ной из книг Нового Завета — Деяния святых 
апостолов.

Событие произошло через десять дней 
после Вознесения Христова, когда на горе 
Елеонской Он во плоти вознесся на небо. На-
ступил праздник ветхозаветной Пятидесят-
ницы. Апостолы и Богородица находились в 
этот день в Сионской горнице в Иерусалиме 
— той самой комнате, где совершилась Тай-
ная Вечеря. Именно там, как написано в Но-
вом Завете, произошло Сошествие Святого 
Духа на учеников Христа.

Чудо не осталось незамеченным. Пяти-
десятница была общенародным праздни-

ком, и столица Израиля наводнилась веру-
ющими. Люди приехали из разных городов 
и даже соседних стран. Каково же было их 
изумление, когда они, привлеченные шумом, 
подошли к дому, где собрались апостолы, и 
услышали, что те говорят на самых разных 
языках. Сперва народ решил, что ученики 
Христа просто-напросто пьяны: «говорили: 
они напились сладкого вина» (Деян 2:13). Но 
апостол Петр развеял эти домыслы и расска-
зал людям о смысле чуда, о том, что с этого 
дня апостолы будут проповедовать Христа 
Воскресшего всему миру:

«Петр же, став с одиннадцатью, возвы
сил голос свой и возгласил им: мужи Иудей
ские, и все живущие в Иерусалиме! сие да бу
дет вам известно, и внимайте словам моим: 
они не пьяны, как вы думаете, ибо теперь 
третий час дня; но это есть предреченное 
пророком Иоилем: И будет в последние дни, 
говорит Бог, излию от Духа Моего на вся
кую плоть, и будут пророчествовать сыны 
ваши и дочери ваши; и юноши ваши будут 
видеть видения, и старцы ваши сновидени
ями вразумляемы будут. И на рабов Моих 
и на рабынь Моих в те дни излию от Духа 
Моего, и будут пророчествовать» (Деян 
2:14–18).

КАлеНдАрь

июНь

Подготовил иерей Сергий Горбань

Вознесение Господне
2 июня православные верующие отмечают 
вознесение господне — один из важнейших 

праздников церковного года 
Его название отражает суть события — это Вознесение на небо  
Господа нашего Иисуса Христа, завершение Его земного служения.  

Праздник всегда отмечается в 40-й день после Пасхи.

Троица, или Пятидесятница, — это день рождения Церкви. На Троицу  
все православные храмы убраны изумрудной зеленью — травами, ветками берез 
и цветами. В этот день христиане вспоминают сошествие Святого Духа на 

апостолов, которое произошло спустя пятьдесят дней после Воскресения Христова. 

12 июня — день святой троицы. Пятидесятница

День Святой Троицы
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В 
1898 году Валентин поступил в Ки-
евский университет на медицинский 
факультет, из всех учебных предме-
тов он предпочитал анатомию. Пос-

ле окончания университета собирался стать 
участковым земским врачом, чтобы помогать 
бедным людям. Но судьба распорядилась 
иначе. Россия вступила в войну с Японией, и 
Войно-Ясенецкий в 1904 году отправился на 
Дальний Восток. Там началась практическая 
деятельность молодого хирурга. Здесь же он 
встретил сестру милосердия Анну Васильев-
ну Ланскую — свою будущую жену.

Чтобы содержать семью Валентин Фелик-
сович совмещал научную деятельность с вра-
чебной практикой в разных селах и городах. В 
1917 году семья будущего святителя перебра-
лась в Ташкент, в связи с тем, что его супруга 
заболела туберкулезом легких.

После смерти жены он полностью ушел в 
работу, но при этом постоянно посещал цер-
ковь, выступал на богословских собраниях. 
Его речи производили большое впечатление 
на прихожан.

Однажды епископ Ташкентский и Туркес-
танский Иннокентий (Пустынский) сказал 
ему: «Доктор, вам надо быть священником!», 
и Валентин Феликсович, не раздумывая, отве-
тил: «Хорошо, Владыко! Буду священником, 
если это угодно Богу!» В смутное время святи-
тель не побоялся принять сан и служить Богу. 
Священник Валентин удачно совмещал свя-
щенство с деятельностью ученого и хирурга. 
В 1923 году он принял монашеский постриг с 
именем Лука — в честь апостола и евангелис-

та Луки (что символично, ибо он по основной 
профессии был врачом). В том же 1923-м отец 
Валентин был тайно рукоположен в еписко-
пы, а через неделю его арестовали — начал-
ся 11-летний период ссылок и тюрем. Но ни 
ссылки, ни лагеря, ни Вторая мировая война 
не остановили его научную деятельность и 
служение хирургом.

В 1934 году вышел в свет научный труд 
владыки «Очерки гнойной хирургии», не ут-
ративший своей актуальности и сегодня. 

Несмотря на все пытки и издевательства, 
которые святитель испытал во время третьего 
ареста, последовавшего в 1937 году, сразу пос-
ле начала войны, он отправляет телеграмму 
М.И. Калинину с просьбой прервать очеред-
ную ссылку и направить его для работы в гос-
питаль на фронте или в тылу. Ответ пришел 
незамедлительно: архипастырь становится 
консультантом всех госпиталей Красноярско-
го края и главным хирургом эвакогоспиталя 
№ 1515.

В декабре 1942 года «без отрыва от вра-
чебной деятельности» епископ Лука был на-
значен архиепископом Красноярским и даже 
сумел добиться открытия в крае единствен-
ной на тот момент церкви.

За дополненные «Очерки гнойной хирур-
гии» и работу «Поздние резекции инфициро-
ванных огнестрельных ранений суставов» он 
был удостоен Сталинской премии I степени.

В мае 1946 года архиепископ Лука получа-
ет назначение в Крымскую епархию. Здесь он 
сталкивается со множеством самых разных 
проблем: послевоенной разрухой, закрытыми 

храмами, отсутствием священников. Владыка 
приложил много сил, чтобы навести порядок 
в епархии: препятствовал закрытию старых 
храмов, открывал новые, от священников 
требовал строгого соблюдения церковных 
правил, постоянно боролся с ересью сектант-
ства. При этом святитель не оставлял меди-
цинскую практику, консультируя и оперируя 
в Симферопольском военном госпитале. В 
своем доме архиепископ бесплатно принимал 
больных, которые до сих пор с благодарнос-
тью вспоминают его. Авторитет Владыки был 
так высок, что больные вовремя богослуже-
ния пытались дотронуться до его облачения, 
веря, что одно лишь прикосновение поможет 
им побороть недуг. 

Земная жизнь архиепископа Луки завер-
шилась 11 июня 1961 года, в День Всех Свя-
тых, в земле Русской просиявших. Он был 
погребен в Симферополе на кладбище у хра-
ма Всех Святых. 

22 ноября 1995 года решением Синода Ук-
раинской Православной Церкви архиепископ 
Симферопольский и Крымский Лука причис-
лен к лику местночтимых святых. В 1996 году 
состоялось обретение мощей святителя, ко-
торые и поныне почивают в Свято-Троицком 
кафедральном соборе г. Симферополя, совер-
шая чудеса исцеления. В 2000 году на Юби-
лейном Архиерейском Соборе РПЦ святитель 
Лука (Войно-Ясенецкий) был прославлен в 
лике святых новомучеников и исповедников 
для общецерковного почитания.

15 июня, ср. (2 июня по ст. ст.)
Вмч. Иоанна Нового, Сочавского 
(1330–1340). Свт. Никифора исп., 
патриарха Константинопольского 
(828). 

16 июня, чт. (3 июня по ст. ст.)
Мчч. Лукиллиана, Клавдия, Ипа-
тия, Павла, Дионисия и мц. Пав-
лы девы (ок. 270–275). 

17 июня, пт. (4 июня по ст. ст.)
Прп. Мефодия, игумена Пеш
ношского (1392). Свт. Митрофа-
на, патриарха Константинополь-
ского (ок. 326).

18 июня, сб. (5 июня по ст. ст.)
Отдание праздника Пятидесят
ницы. Сщмч. Дорофея, еп. Тирс-
кого (ок. 362). 

19 июня, вс. (6 июня по ст. ст.)
Неделя 1-я по Пятидесятнице, 
Всех святых. Прп. Илариона Но-
вого (845). Прп. Паисия Угличс-
кого (1504). Заговенье на Петров 
пост (Петров мясопуст).

20 июня, пн. (7 июня по ст. ст.)
Петров пост. Седмица 2-я по Пя-
тидесятнице. Мч. Феодота Анкир-
ского (303). Сщмч. Маркеллина, 
папы Римского, и мчч. Клавдия, 
Кирина и Антонина (304). 

21 июня, вт. (8 июня по ст. ст.)
Петров пост. Вмч. Феодора Стра-
тилата (319). Прп. Ефрема, патри-
арха Антиохийского (545). 

22 июня, ср. (9 июня по ст. ст.)
Петров пост. Прп. Кирилла, 
игумена Белоезерского (1427). 
Свт. Кирилла, архиеп. Александ-
рийского (444).

23 июня, чт. (10 июня по ст. ст.)
Петров пост. Сщмч. Тимофея, еп. 
Прусского (361–363). Свт. Иоан
на, митр. Тобольского (1715).

24 июня, пт. (11 июня по ст. ст.)
Петров пост. Апостолов Варфо
ломея и Варнавы (I). Прп. Вар
лаама Хутынского (1192). Ико
ны Божией Матери, именуемой 
«Достойно есть» («Милующая») 
(X).

25 июня, сб. (12 июня по ст. ст.)
Петров пост. Прп. Онуфрия Ве-
ликого (IV). Прп. Петра Афонско-
го (734). Прп. Стефана Озерского, 
Комельского (1542). 

26 июня, вс. (13 июня по ст. ст.)
Петров пост. Неделя 2-я по 
Пятидесятнице. Всех святых, в 
земле Русской просиявших. Мц. 
Акилины (293). Мц. Антонины 
(ок. 284–305). Прп. Александры 
Дивеевской (1789).

27 июня, пн. (14 июня по ст. ст.)
Петров пост. Седмица 3-я по 
Пятидесятнице. Прор. Елисея (IX 
до Р.Х.). Свт. Мефодия, патриарха 
Константинопольского (847).

28 июня, вт. (15 июня по ст. ст.)
Петров пост. Прор. Амоса (VIII 
до Р.Х.). Свт. Михаила, первого 
митр. Киевского (X). Мчч. Вита, 
Модеста и Крискентии питатель-
ницы (ок. 303).

29 июня, ср. (16 июня по ст. ст.)
Петров пост. Прп. Моисея Оп-
тинского (1862). Перенесение мо
щей свт. Феофана, Затворника 
Вышенского (2002).

30 июня, чт. (17 июня по ст. ст.)
Петров пост. Мчч. Мануила, 
Савела и Исмаила (362). Сщмч. 
Аверкия Северовостокова пре-
свитера (1918).

По окончании Киевской духовной 
академии он восемь лет препода-
вал в ней латынь. Частые посеще-
ния пещер питали его стремление 

к иноческой жизни. Именно в Киево-Печерс-
кой обители он и принял монашество.

Святой Иоанн обладал талантами писате-
ля и проповедника. Он опубликовал несколь-
ко книг духовных поучений, написанных пре-
красным, понятным для всех языком. Одно 
из наиболее замечательных его произведений 
называлось «Илиотропион» («Подсолнеч-
ник»). В нем святитель говорит о том, что 
душа должна постоянно обращаться к Богу, 
как подсолнух поворачивается к солнцу.

В 1677 году его литературная деятельность 
была прервана угрозой вторжения турок в 
Малороссию. Он спешно направился в Моск-
ву просить помощи у царя Феодора, и в Киев 
были направлены войска. Святителя Иоанна 
назначили игуменом Свенского монастыря, 
который находился рядом с Брянском и слу-
жил прибежищем для монахов Киево-Печер-
ской лавры.

Пастырская заботливость и многочислен-
ные дары, которыми он славился на протяже-
нии 20 лет, привлекли внимание Черниговс-
кого архиепископа Феодосия. Он назначил 
Иоанна наместником одного из монастырей 
города, намереваясь впоследствии сделать 
своим преемником по кафедре. Спустя год, 
в 1696 году, святитель Феодосий умер, и его 
первым посмертным чудом стало исцеле-
ние Иоанна от смертельно опасной горячки. 
Усопший архиепископ явился Иоанну и пове-
лел готовиться к совершению Божественной 
литургии на следующий день. Святой подчи-
нился и во время Евхаристии был совершен-
но исцелен. 10 января 1697 года по просьбе 

народа он был поставлен епископом Черни-
говским. В своей епархии святитель основал 
первую в России семинарию.

Когда через несколько лет митрополит 
Филофей Тобольский и Сибирский (память 
31 мая) принял схиму и оставил кафедру, свя-
титель Иоанн был назначен на его место. Он 
прибыл в Сибирь в 1711 году и, встав во главе 
огромной епархии, множество жителей кото-
рой оставались еще язычниками, принялся за 
тяжелые пастырские труды. Он возложил на 
бывшего митрополита Филофея проповедь 
Евангелия среди языческих племен и органи-
зовал русскую миссию в Пекине (1714).

Сам святитель Иоанн проповедовал пре-
имущественно среди жителей Тобольска. 
Он усовершенствовал школу, открытую его 
предшественником, и занялся неустанным 
наставлением и благотворительностью, за-
ботясь о душевном покое и телесном благо-
получии верующих. Он вел подвижническую 
жизнь, не жалея собственных сил, но всегда 
снисходил к немощам других, был полон со-
страдания и неизменной тишины. Его никог-
да не видели праздным, и больше всех других 
трудов святитель Иоанн предавался молитве. 
Святой редко бывал в домах богатых людей, 
он любил тайно помогать бедным, особенно 
вдовам. Святитель посылал им милостыню 
через других людей или приходил к ним но-
чью и стучал в окно со словами: «Прими это 
во имя Иисуса Христа!» Он навещал также 
заключенных в темнице и всегда был там, где 
скорбь или нужда.

Благодаря дару прозорливости святой 
предрек царю Петру Великому победу над 
шведами и предсказал нашествие Наполеона 
на Россию. Заранее зная день своей кончины, 
святитель Иоанн отслужил последнюю литур-

гию 10 июня 1715 года. После этого он при-
гласил духовенство и городских бедняков на 
трапезу, за которой сам прислуживал. Потом, 
простившись со всеми, святитель удалился 
в свою келью. Когда к нему пришли просить 
благословения благовестить к вечерне, нашли 
его усопшим. Святитель Иоанн скончался в 
молитве, стоя на коленях перед Черниговской 
иконой Божией Матери.

В тот же день в далеких и пустынных сте-
пях его друг Филофей сказал сподвижникам: 
«Наш брат Иоанн только что преставился. 
Вернемся же в Тобольск!» Мощи святителя 
были положены в Тобольском соборе, где от 
них совершилось множество чудес. Святи-
тель Иоанн был официально канонизирован 
Церковью через два века после кончины —  
в 1916 году.

дивеН БоГ во святЫХ своиХ Подготовил иерей Сергий Горбань

июНь

11 июня — память святителя Луки (войно-ясенецкого), 
исповедника, архиепископа симферопольского и Крымского

Святитель Лука (Валентин Феликсович Войно-Ясенецкий) родился  
27 апреля 1877 года в городе Керчи в семье аптекаря. В детстве увлекся рисованием,  

но художником не стал, решив выбрать другую профессию. 

Святитель Иоанн родился в 1651 году в городе Нежине недалеко от Чернигова  
в знатной и благочестивой семье Максимовичей.  

С детства он любил бывать в церкви и читать Священное Писание.

23 июня — день памяти святителя иоанна (Максимовича), 
митрополита тобольского

Святитель Иоанн Тобольский
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Обычно слыша цер-
ковные песнопения, в 
которых прославля-
ются угодники Божии, 

вспоминаемые Церковью, мы 
слышим мужские имена. Но вот 
сегодня празднуется память двух 
угодников Божиих, вернее, угод- 
ниц — оба святые имена, про-
славляемые сегодня суть жен- 
ские.

Святая великомученица 
Евфимия и святая блаженная 
княгиня Ольга — обе получили 
еще по одному наименованию:  
св. Евфимия называется «все- 
хвальною», а св. Ольга еще сов-
ременниками была названа «муд-
рейшею из жен».

Святая Евфимия была заму-
чена во время гонения христиан 
при Диоклетиане, и ее смерть и 
страдания вспоминаются 16-го 
сентября. А сегодня память ее 
празднуется по случаю одного 
чуда, бывшего во время IV-го 
Вселенского Собора. Четвертый 
Вселенский Собор должен был 
решить, кто прав — те ли, кто 
веруют, что Христос был Бог и 
человек, Богочеловек, или те, ко-
торые утверждают, что в Христе 
Божество совершенно поглоти-
ло человечество, так что даже и 
страдания Его были только кажу-
щиеся.

Когда представители пра-
вославных, возглавляемые свв. 
Анатолием Цареградским и Юве-
налием Иерусалимским, мно-
гими доводами из Священного 
Писания и Предания доказали, 
что Христос есть Богочеловек, 
то, желая получить еще особое 
Божие Указание, где правильная 
вера, написали два исповедания 
веры — православное и монофи-
зитское. Оба они были положены 
в раку с мощами св. Евфимии, 
находившимися в том храме, где 
происходили заседания IV Все-
ленского Собора. Рака была за-
ключена, храм заперт, так что в 
него никто не мог проникнуть, 
а когда через три дня отперли 
храм и открыли раку, православ-
ное исповедание лежало на груди  
св. Евфимии, а монофизитское 

под ее ногами, и она как бы по-
пирала его. После такого ясного 
Божиего указания окончательно 
утвердилось то, что и мы ныне 
исповедуем, что Христос есть Бо-
гочеловек, а монофизитская вера 
была осуждена. Св. Евфимия по-
лучила тогда наименование «пре-
дел свв. Отцов», «Утверждение 
Православной веры».

Прошло несколько сот лет 
после этого чуда. Приняла хрис-
тианство русская Великая кня-
гиня Ольга, при крещении полу-
чившая имя Елена. Она желала 
крестить всю Русь, многие и пос-
ледовали ее примеру, но вполне 
осуществить свое желание ей не 
удалось, и даже сын ее, суровый 
Святослав, остался язычником. 
Но вот внук ее Владимир решил 
менять веру. Когда он стал скло-
няться к православию, для окон-
чательного решения созвал своих 
бояр и воевод на совещание. Пос-
ле многих доводов, приведенных 
в пользу принятия православия 
из Царьграда, бояре сказали:  
«Не будь хороша эта вера, не при-
няла бы ея мудрейшая из жен 
Ольга». Этот довод был настоль-
ко убедителен, что вопрос о при-
нятии веры был решен. То, что 
Ольга не могла сделать при жиз-
ни, она совершила после смерти. 
Память ее, как святой, стала про-
славляться по всей Руси в день ее 

смерти 11 июля, вместе со св. Ев-
фимией, мощи которой были из 
Халкидона перенесены Царьград.

Прошли столетия. Иноверцы 
взяли Царьград, и Москва сде-
лалась столицей православия. 
Как бы в ознаменование сего, по 
Божию благоволению, в Москву 
при царе Михаиле Феодоровиче, 
который родился, кстати сказать, 
как раз в сегодняшний день, пе-
ренесен был нешвенный хитон 
Христов. Некогда Второй Рим 
— Царьград — имел, как защиту, 
драгоценнейшие святыни, — ризу 
и пояс Богоматери. Известно, что 
и первые русские князья-христи-
ане Аскольд и Дир, крестились 
после того, как испытали на себе 
чудо при походе на Царьград: 
когда в море патриархом была 
опущена риза Богоматери, то 
поднялась страшная буря, кото-
рая разметала русские корабли, 
и выброшенные на берег русские 
воеводы и воины крестились, 
пораженные этим чудом. А вот в 
Москву перенесена не риза Бого-
матери, а Самого Господа Иисуса 
Христа, Его нешвенный хитон.

Третий Рим возглавил все 
православные народы, начал ос-
вобождать православный Восток 
от иноверцев и, казалось, близок 
был совершенный конец их влас-
ти. Но в решительный момент 
сама Россия подпала под еще 

страшнейшее рабство комму-
низма. В порабощенном Втором 
Риме (Константинополе), если не 
смеют устраивать крестных хо-
дов и вообще выражать открыто 
знаки почитания православной 
веры, могут хотя в храмах сво-
их беспрепятственно возносить 
славословия и моления Богу, 
даже молитвы о благоверных 
царях, т.к. греки не меняли текс-
та молитв, содержащих таковые 
прошения. В сегодняшний день 
поставлена на середину храма 
Царьградской патриархии рака с 
мощами св. Евфимии со славян-
ской надписью, что рака эта —  
дар митрополита Петербургского 
Антония. Этой надписью как бы 
свидетельствуется, и русский на-
род своими молитвами невидимо 
предстоит мощам св. Евфимии. А 
там, где находятся мощи св. Оль-
ги, отбираются храмы и превра-
щаются в кинематографы, музеи 
и театры; в оставшиеся храмы, 
при поддержке власти, вторгают-
ся живоцерковники и самосвяты. 
И душу, и тело хочет поработить 
безбожная власть, контролирую-
щая даже то, что делается в цер-
квах. Но чудеса, совершенные по 
смерти св. Евфимией и Ольгой, 
дают нам надежду, что и ныне 
они предстательствуют за право-
славных.

Закончим нашу сегодняш-
нюю молитву прошением, нахо-
дящимся в кондаке св. Евфимии:  
«И ныне, якоже ереси, врагов ша
тание под ноги православных ца
рей покори». Аминь.

Белград 1928 г.

Празднуем сегодня па-
мять св. равноапос-
тольнаго русскаго кня- 
зя Владимира; вспо-

минаем вместе с тем и то дело, 
которое совершил он и за кото-
рое прославлен у Бога и у людей,  
т.е. крещение России в право-
славно-христианскую веру.

Св. Владимир был сначала 
язычником, как и все наши пред-
ки. Его жизнь в язычестве не от-
личалась ничем хорошим: жил 
он в свое удовольствие, любил 
только себя, имел много жен, во-
евал, пировал, мало заботился о 
своем царстве. Он был таким, ка-
кими были все язычники; иным 
он быть не мог, так как не знал 
Бога истиннаго, не ведал закона 
евангельскаго, мало понимал, что 
хорошо, что худо, и некому было 
научить его. Такая жизнь мало 
отличается от звериной, потому 
что есть, пить, спать и иметь за-
боту о сохранении своей жизни 
и о собственных удовольствиях 
свойственно и скотам неразум-
ным. Человек со светлым умом и 
с доброю душою не мог оставать-
ся спокойно в язычестве. Душа 
человека так создана, что ищет 
веры в Бога Истиннаго; сердце 
человека стремится к добру, же-
лает святости, а языческая вера 
не могла датъ такого успокоения. 

Так прожил Владимир пору юнос-
ти и мужества, пережил всё, чем 
хочет наполнить человек жизнь, 
чтобы быть счастливым: ел, пил, 
веселился, а счастья не нашел, 
потому что не в этом разумное 
счастье, а в Боге.

И стало приходить Владими-
ру на ум, что смерть скоро при-
дет, близок час разлуки с землею, 
а что ждет его дальше? Не мо-
жет душа человека успокоиться 
на том, что все кончится с зем-
ною жизнью, и верится помимо 
воли, что будет после смерти тела 
жизнь вечная духа. Что обещала 

эта жизнь язычнику-Владимиру? 
Заслужил ли он счастье в будущей 
жизни, когда он не знал даже, чем 
заслужить его? В таком-то рас-
положении мысли Милосердый 
Бог призвал его к чудному свету 
Христовой веры.

К Владимиру явился из пра-
вославной Греции священник-
монах и ответил на тайныя его 
думы: показал, что ждёт его в бу-
дущей жизни. Он развернул пред 
ним картину страшнаго суда, где 
изображены были направо лику-
ющие праведники, а налево пла-
чущие грешники. «Хорошо тем, 
кто по правую сторону», — сказал 
простодушно Владимир. «Веруй 
во Христа, — ответил священ- 
ник, — и ты будешь с ними».

И стал говорить ему священ-
ник о Боге Едином и Истинном, 
о Христе Спасителе, о законе 
Евангельском, стал говорить ему, 
что все люди равны по духу пред 
Богом, всех Бог любит, всем хочет 
спасения, всех зовёт в Свое пре-
небесное Царствие, но войдут в 
него не все, а только те, кто здесь, 
на земле, исполнял закон Божий, 
был полезен своим ближним, кто 
свой долг выполнял и если он 
князь или простолюдин, богатый 
или бедный и даже последний 

раб во дворе князя, — всё равно, 
князь, крестьянин, отец, мать, 
сын, дочь и проч., лишь бы каж-
дый исполнил свою должность 
по совести, и они не остаются у 
Бога без награды.

Смутилась и затрепетала 
душа язычника-князя Владими-
ра. Что сделал он, чтобы получить 
награду от Бога? Он был князем, 
много добра мог бы сделать на-
роду, много пользы принести, 
много слез людских отереть. А он 
только ел, пил со своими женами, 
пировал с дружиною, жил в свое 
удовольствие. С тех пор не знал 
покоя князь Владимир, вспомни-
лись поучения христианские его 
бабки — святой княгини Ольги, 
и задумал сам переменить веру и 
народ свой вывести из тьмы язы-
чества на путь вечнаго душевнаго 
спасения.

Продолжение на стр. 16 >>>

spzh. news
Епископ Виктор 

(Коцаба) 
прокомментировал 

«пророчества» о союзе 
УПЦ с ПЦУ и униатами 

Викарий Киевской митропо-
лии епископ Барышевский Вик-
тор в своем Telegram-канале про-
комментировал «пророчества» о 
союзе УПЦ с ПЦУ и униатами, 
отметив, что о подобных сцена-
риях не может быть и речи.

«УПЦ сейчас некоторые про-
рочествуют исчезновение или 
растворение в союзе с ПЦУ и 
униатами. Нужно отметить, что 
о подобных сценариях не может 
быть и речи. Даже в западных 
епархиях, где настроения самые 
радикальные по отношению к 
РПЦ, никто не говорит о слия-
нии с указанными структурами 
(ПЦУ и УГКЦ)», — написал ие-
рарх УПЦ.

«Мы готовы к диалогу, но 
при этом не намерены и не будем 
переступать через те нормы ка-
нонического порядка, о которых 
упомянул в своём Постановле-
нии Собор УПЦ 27 мая в Кие- 
ве», — добавил епископ Виктор.

По его словам, диалог с ПЦУ 
бесперспективен, если они не 
прекратят свою агрессивную 
деятельность по отношению к 
УПЦ. 

«Да, многим представителям 
ПЦУ условия, выдвинутые УПЦ, 
среди которых первое — прекра-
тить массовые захваты храмов, 
кажутся невыполнимыми. Од-
нако цивилизованный диалог не 
может даже начаться, если одна 
сторона этого диалога бьет нога-
ми другую сторону. В этом слу-
чае, не то, что о диалоге говорить 
невозможно, а даже об обык-
новенном разговоре подумать 
сложно. Потому, сколько бы ни 
появлялось сегодня сообщений 
и прогнозов о том, что УПЦ го-
това «прогнуться», пойти против 
канонов Церкви и запятнать чис-
тоту православной веры, в ответ 
будем с уверенностью утверж-
дать — не готова, и не «прогнёт-
ся», потому что всегда была, есть 
и будет со Христом!» — отметил 
епископ Виктор.
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во иМя отца и сына и святого духа



— Для оппонентов христианства, 
наверное, нет более любимой темы, не-
жели разговор о непротивлении злу на-
силием. Часто христианам напоминают 
эту цитату: «Вы слышали, что сказано: 
«око за око и зуб за зуб». А Я говорю вам: 
не противься злому. Но кто ударит тебя 
в правую щеку твою, обрати к нему и 
другую» (Мф. 5:38–39). Прокомментируй-
те её, пожалуйста.

— Приведённые Вами слова из Нагор-
ной проповеди Христа Спасителя вызыва-
ли и вызывают множество споров. Многие 
известные мыслители считали, что эти 
слова нужно понимать буквально. И из 
этого делали вывод о полной недопусти-
мости какого бы то ни было противления 
злу. Например, именно так интерпрети-
ровал эти слова Лев Толстой. Но такое 
понимание слов Иисуса Христа является 
однобоким. Чтобы правильно понять те 
или иные слова Священного Писания, 
нужно учитывать общий контекст библей-
ского текста, а также обращаться к парал-
лельным местам. Вспомним, как вёл Себя 
Христос на суде первосвященника Анны. 
Когда Христа ударили по щеке, то ведь Он 
не подставил вторую щеку, а задал прямой 
вопрос: «Если Я сказал худо, покажи, что 
худо; а если хорошо, что ты бьёшь Меня?» 
(Ин. 18:22–23). То есть, Господь потребовал, 
чтобы с Ним поступали справедливо. В 
Евангелии от Иоанна есть рассказ о том, 
как иудеи хотели побить Иисуса камнями. 
И вот Господь спрашивает их: «Много доб
рых дел показал Я вам от Отца Моего; за 
которое из них хотите побить Меня кам
нями?» (Ин. 10:31–32). И здесь мы видим, 
что Господь требует справедливости. Поз-
же, когда язычники или иудеи незаслужен-
но притесняли апостолов, они обращались 
к защите светского суда. Но обращение 
само по себе уже является сопротивлени-
ем злу. Таким образом, Господь не призы-
вает нас отказываться от борьбы со злом. 
Он лишь призывает нас не воздавать злом 
за зло, не уподобляться гонителю, который 
незаслуженно применяет насилие по отно-
шению к нам.

И ещё один очень важный момент. 
Обратите внимание, что в процитирован-
ных вами стихах Евангелия говорится о 
том, что делать, если наш враг проявляет 
несправедливость по отношению лично к 
нам. Но совсем иная ситуация складывает-
ся, когда насилие обрушивается на наших 
ближних. Если опасность угрожает нашим 
ближним, то здесь мы должны сделать всё 
от нас зависящее, чтобы защитить их. Мы 
просто обязаны защищать свою семью, 
своих детей. Христианин должен вставать 

на защиту своей Родины и 
своего народа.

— Христос проповедовал 
в иудейской среде. Но ведь 
известно, что приход евреев 
в Землю Обетованную был 
связан с кровопролитием. 
Иудеи фактически унич-
тожили племена, которые 
жили в Земле Обетованной 
до них. Это ведь тоже часть 
Священной истории. Как 
на страницах Библии ужи-
ваются столь разные под-
ходы к человеческой жизни? 
Тут говорится: «Не убий», — а на другой 
странице описывается взятие, напри-
мер, города Иерихона, жители которого 
были полностью уничтожены евреями.

— Ещё раз подчеркну, что никогда не-
льзя вырывать какой-то один сюжет Биб-
лии из общего контекста. И приведённый 
вами пример — хорошее тому подтверж-
дение. С одной стороны, Господь нам ясно 
говорит, что убийство недопустимо. Но в 
то же время на страницах Библии мы не-
однократно сталкиваемся с описанием 
ситуаций, когда остановить распростра-
нение зла в мире можно было только ак-
тивным ему противодействием. Ведь в 
законодательстве Моисея, которое содер-
жало заповедь «Не убий», вместе с тем ус-
танавливались смертные казни за наибо-
лее тяжкие преступления. Так что здесь 
мы сталкиваемся с непростой дилеммой. 
Убийство есть зло, но порой оно становит-
ся вынужденной мерой, необходимостью, 
единственной возможностью остановить 
зло. Исходя из наших представлений, мы 
никак не можем оправдать истребление 
целых народов, живших в Святой Земле до 
прихода туда евреев. Тем не менее, Ветхий 
Завет недвусмысленно говорит о том, что 
именно такое повеление было дано Богом 
еврейскому народу. Если мы доверяем  
Богу, то мы должны признать, что, видимо, 
иной возможности побороть язычество на 
этой территории просто не существова-
ло...

— Это примеры, отделённые от нас 
тысячами лет, но есть гораздо более на-
сущные проблемы. Что делать верующе-
му, которого призывают в армию? Ведь 
служба в армии предполагает возмож-
ность применения оружия, возможность 
совершения убийства...

— Церковь, точно так же, как и наше 
современное общество, рассматривает 
службу в армии как священный долг. Когда 
юноша идёт служить в армию, он берёт на 
себя обязательство защищать Родину, за-
щищать своих соотечественников от воз-
можной угрозы. Потому традиционно на 
принятие присяги в воинских частях при-
глашаются священники, которые от имени 
Церкви преподают благословение воинам 
на несение их высокого служения.

— Тут возникает закономерный воп-
рос: а как вообще Церковь относится к 
войне?

— Война является одним из наиболее 
страшных проявлений нашей греховной 
природы. После того, как человек отпал от 
Бога, в нём стала развиваться страсть не-
нависти, которая подталкивает его к наси-
лию и агрессии. Отказываясь повиновать-
ся воле Божией, человек желает завладеть 
тем, что ему не принадлежит. Государства 
нередко стремятся поработить своих сосе-
дей. В результате начинается война. Потому 
Церковь однозначно считает войну злом. 
При этом Церковь принципиально отли-
чает справедливую войну от несправедли-
вой. Каждое государство имеет право за-
щищать себя от агрессора. В таком случае 
применение им военной силы становится 
оправданным. Тем не менее, пускать в ход 
армию допустимо лишь в том случае, когда 
уже исчерпаны все возможности урегули-
ровать конфликт мирным путём. Потому 
военные, которые, выполняя приказ, ве-
дут оборонительную войну и защищают  
свою Родину, выполняют свой долг. И Цер-
ковь их в этом поддерживает и молится за 
них.

— И всё же во время военных конф-
ликтов люди убивают друг друга. Даже 

если их служение в армии благословлено 
Церковью, убийство не может восприни-
маться как норма... Человек, убивавший 
на войне, несёт какие-то наказания со 
стороны Церкви?

— Святой Василий Великий в одном из 
своих канонических правил ясно говорит, 
что человек, совершивший убийство на 
войне (если он выступал в качестве защит-
ника своей страны, а не в качестве агрессо-
ра) не должен считаться убийцей. А святой 
Афанасий Александрийский в одном из 
своих посланий, которое также включено 
в книгу церковных канонов, даже пишет, 
что «убивать врагов на войне и законно, и 
похвалы достойно». Тем не менее, святой 
Василий с сожалением признавал, что вся-
кий, кто убил человека, имеет «нечистые 
руки». Поэтому он советует воину, убивав-
шему неприятеля на войне, в течение трёх 
лет воздержаться от причащения Святых 
Таин. Но святой Василий не называет это 
наказанием.

— Взаимодействие Церкви и армии 
часто выражается в присутствии свя-
щенников в воинских частях. Мне как-то 
довелось пообщаться со священником, 
сопровождавшим миротворческую мис-
сию в Ираке. Как всё-таки должен вести 
себя священник в зоне боевых действий?

— Конечно, война — это тяжелейшее 
испытание. На войне проявляется всё, 
что есть в человеке: и самое лучшее, и са-
мое худшее. Поэтому священник, который 
несёт служение в действующей армии во 
время боевых действий, призван, прежде 
всего, оказывать духовную поддержку во-
инам. Главная задача священника в услови-
ях войны, как мне кажется, принимать ис-
поведь и врачевать те тяжёлые душевные 
раны, которые наносит человеку война. 
Чтобы с нами не происходило, мы должны 
оставаться людьми. И даже в условиях са-
мого жестокого противостояния с врагом, 
воин не должен забывать о том, что он 
является христианином, что он является 
человеком. Увы, на войне человек очень 
легко может превратиться в зверя. Порой 
ненависть, жажда мести и кровожадность 
полностью вытесняют из сердца воина лю-
бовь, сострадание и милосердие; и тогда 
человек просто утрачивает человеческий 
облик. Для того, чтобы этого не произош-
ло, рядом с бойцами в самую тяжёлую ми-
нуту должен быть священник.

— Но ведь присутствие священника в 
армии может быть воспринято как фак-
тическое признание Церковью войны как 
нормального явления. Может быть, Церк-
ви лучше всячески бороться с войной, не 
приближаясь к ней?

— В Нагорной проповеди Господь го-
ворит: «Блаженны миротворцы, ибо они 
будут наречены сынами Божьими» (Мф. 
5:9). Конечно же, мы призваны делать всё, 
от нас зависящее, чтобы не допустить вой-
ны. Миротворчество всегда было важной 
частью служения Церкви. И многие свя-
тые в своей жизни прилагали усилия для 
прекращения военных конфликтов. Свя-
той Савва Сербский в начале XIII века 
ушёл из афонского монастыря и пришёл к 
себе на родину в Сербию для того, чтобы 
помирить своих братьев, которые начали 
войну за княжеский престол. Преподоб-
ный Сергий Радонежский также выходил 
из монастыря, чтобы принуждать князей 
к миру. В ХХ веке наша Церковь принима-
ла активное участие в борьбе за мир. Но в 
ситуации, когда война уже началась, когда 
идут боевые действия, Церковь не может 
оставить воинов без духовной поддержки. 
Так что борьба за мир и духовная под- 
держка воинов — это два важных служе-
ния Церкви, которые должны взаимно до-
полнять друг друга.

О чём на самом деле слова Христа: «Кто ударит тебя в правую щеку твою, обрати к нему и другую»?  
Несёт ли человек, убивавший на войне, наказание со стороны Церкви? О чём должен помнить каждый воин?  
Для чего нужны военные капелланы? Об этом в интервью студенческому журналу Киевских духовных школ  

«Академический Летописец» рассказал управляющий делами УПЦ митрополит Бориспольский и Броварской Антоний.

АКтУАльНое иНтервью foma.in.ua

Разговор с митрополитом Бориспольским  
и Броварским Антонием о воинском долге  

и нормах христианской морали

З благословення Блаженнійшого 
Митрополита Київського і всієї України 
Онуфрія і на прохання наших співвітчиз-
ників в Данії була відкрита парафія Ук-
раїнської Православної Церкви на честь 
Покрови Пресвятої Богородиці. 

Перша Божественна літургія в ново-
утвореній громаді була звершена в День 
Святої Троїці, 12 червня, в м. Хольстеб-
ро (півострів Ютландія), що на півночі 
Данії. Настоятелем громади призначений 
клірик Київської єпархії священник Єв-
геній Мартинюк. Православні українці 
з великою радістю сприйняли відкриття 

громади УПЦ в цій країні. Зокрема, одна 
з прихожанок української православної 
громади Ярослава Іваніцька в коментарі 
центральному данському телеканалу DK, 
який висвітлював цю подію на телеба-
ченні, сказала: «Ми неймовірно щасливі 
і пишаємося тим, що сьогодні відбуло-
ся! Відкриття Української Православної 
Церкви повинно було відбутися ще дале-
ко до війни, але вона створюється зараз, 
за участі усіх нас і це те, чим ми можемо 
пишатися. Для нас дуже важливо, щоб 
наші діти знали традиції, які є у нас в 
Україні. До Данії зараз приїжджає багато 

біженців і їм також потрібна Українська 
Православна Церква в Данії, куди вони 
могли б прийти і помолитися за мир в 
Україні».

Слід зазначити, що українці в Ютлан-
дії проживають в різних містечках на 
великих відстанях один від одного і на 
регулярні богослужіння з’їжджаються в 
певне місце, яке є найближчим для всіх 
парафіян. 

Місце звершення богослужінь може 
змінюватися.

Нагадаємо, що Собор УПЦ, який від-
бувся 27 травня, в прийнятій Постанові 
заявив про необхідність «і надалі розви-
вати місію за кордоном серед православ-
них українців задля збереження ними 
своєї віри, культури, мови та православ-
ної ідентичності». 

Раніше в інтерв’ю Інформаційно-
просвітницькому відділу УПЦ заступ-
ник голови Відділу зовнішніх церковних 
зв’язків протоієрей Миколай Данилевич 
розповів, що від початку війни Українсь-
ка Православна Церква відкрила 10 пара-
фій за кордоном, ще стільки ж готуються 
до відкриття.

Новости

В Данії почала діяти парафія УПЦ vzcz.church.ua
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Французький дослідник Ферди-
нанд Каваллера, аналізуючи 
церковне життя на Сході в роки 
присутності тут різних аріансь-

ких і напіваріанських партій, зазначав, що 
в хаосі боротьби різних партій було вкрай 
складно відрізнити тих, хто зберігав вір-
ність Нікейському Собору, від тих, хто при-
нципово відкидав його вчення [15] *.

Відомо, що свт. Мелетія ніяк не мож-
на зараховувати до прихильників строго 
аріанства (аномеїв). Він також навряд чи 
міг бути оміусіанином, бо був поставле-
ний на кафедру в Селевкії якраз замість 
оміусіанина Євстафія. З іншого боку, не-
має свідчень того, щоб свт. Мелетій до  
360 р. відкрито підтримував нікейську 
партію. Швидше за все, він справді був 
близьким до кола Акакія Кесарійського. 
Однак, як наполягає Ф. Кавелера, тут слід 
говорити не про солідарність свт. Мелетія з 
богословською позицією оміїв, а лише про 
своєрідну «приналежність до партії». Немає 
свідчень, щоб свт. Мелетій був ідеологом та 
пропагандистом доктрини оміїв. Сучасни-
ки хоч і визнавали факт близькості Мелетія 
до кола Акакія Кесарійського, все ж ніколи 
не говорили про нього як про єретика.

Обрання свт. Мелетія  
на Антіохійську кафедру
Тепер слід сказати і про ситуацію, 

що склалася в Антіохії на момент об-
рання на цю кафедру свт. Мелетія. 
Ще близько 327–330 рр. з Антіохійсь-
кої кафедри було скинуто свт. Євста-
фія (його не слід плутати з Євстафієм 
Севастійським), який був учасником  
I Вселенського Собору та послідовно за-
хищав його визначення. Очевидно, він 
був скинутий внаслідок інтриг Євсевія 
Нікомідійського. При цьому, проти свт. 
Євстафія висували різні звинувачення: і 
в моральній нечистоті, і в образі матері 
імператора, і в савеліанстві. Як би там не 
було, Євстафій був скинутий. Мабуть, 
незабаром він помер у засланні, хоча рік 
його смерті залишається в науці пред-
метом дискусій[16].

Після заслання свт. Євстафія, пре-
стол Антіохії надовго перейшов до рук 
аріан, а суворі нікейці (їх стали називати 
«євстафіанами», на честь засланого право-
славного єпископа) не мали в Антіохії жод-
ного храму.

Селевкійський Собор у 359 р. скинув з 
Антіохійської кафедри крайнього аріанина 
Євдоксія, який невдовзі зміг зайняти Кон-
стантинопольський престол. Антіохійська 
кафедра стала вакантною. Саме у цій ситу-
ації у 360 р. на неї зійшов свт. Мелетій.

Майже всі доступні джерела одно-
значно свідчать, що свт. Мелетія було 
поставлено на Антіохійський престол з 
протекції Акакія Кесарійського. При ць-
ому, більшість стародавніх письменників 
так само однозначно свідчать, що Мелетій 
не виправдав надій партії оміїв. Коли Ме-
летій прибув в Антіохію, то публічно «ви-
разив прямий сенс вчення про Бога» (Кн. II,  
гл. 31)[17]. Свт. Епіфаній також пише, що 
партія Акакія обманулась у своїх очікуван-
нях щодо Мелетія: «Цей Мелетій, постав-
лений прихильниками Акакія, вважався у 
них послідовником їхньої думки, але вия-
вився не таким, як багато хто про те роз-
повідають» (Панарій. 73, 28) [18].

Саме до 360 р. відноситься і перший до-
ступний документ, що викладає богословсь-
ку позицію свт. Мелетія. Це його бесіда на 
слова з Книги Притч: Господь створив мене 
початок шляхів своїх у діла своя (Притч. 8, 
22). За версією блаж. Феодорита, обрання 
нового єпископа відбувалося в Антіохії 
у присутності імператора Констанція, 
який побажав, щоб усі кандидати виго-
лосили промову на зазначений біблійний  
вірш [19]. Вибір цього вірша був невипадко-

вим, бо саме у ньому аріани за-
сновували своє вчення. Тому в 
тлумаченні цього вірша могла 
цілком очевидно проявитися 
богословська позиція кож-
ного кандидата. Спираючись 
на це свідчення Феодорита, 
деякі дослідники вважають, 
що в Антіохії був проведений 
богословський диспут, за ре-
зультатами якого і приймало-
ся рішення про призначення 
нового єпископа [20].

Проте інші джерела не 
пов’язують проповідь свт. Ме-
летія з процедурою обрання Антіохійсь-
кого єпископа. Наприклад, свт. Епіфаній 
пише, що це була перша бесіда свт. Мелетія, 
звернена до антіохійської пастви вже після 
призначення на кафедру (Панарій. 73, 28) [21]. 
Саме свт. Епіфаній і зберіг для нас текст цієї 
бесіди (Панарій. 73, 29–33) [22].

Як очевидно з тексту розмови, свт. Ме-
летій був дуже обережний у викладі вчення 
про Сина Божого. Він явно уникає вжи-
вання терміна «Єдиносущний», віддаючи 

перевагу біблійній термінології. Свт. Епі-
фаній загалом оцінює цю бесіду позитивно 
(Панарій. 73, 35) [23].

У бесіді свт. Мелетія Син прямо нази-
вається Богом і Творцем світу. Свт. Мелетій 
чітко вказує, що Син не є лише силою, голо-
сом чи бездушним образом Отця, але має 
самостійне іпостасне буття. Можливо, єди-
ним місцем, в якому можна бачити вплив 
богослов’я оміїв, було твердження, що Син 
є подібним до Отця. Проте можна погоди-
тися з французьким дослідником Емілем 
Амманом, який вважає, що в цитованій 
бесіді свт. Мелетія «нікейці могли впізнати 
себе». На думку Е. Аммана, свт. Мелетій у 
розмові навмисно «виступав на стороні 
традиційної віри». Фактично Мелетій тут 
стверджує все, що стверджував Нікейсь-
кий Символ віри; він відкидає всі двозначні  
тлумачення, що тісно чи віддалено межу-
ють з аріанством» [24].

Вже за кілька місяців після свого обран-
ня на Антіохійську кафедру свт. Мелетій 
був з неї скинутий. В описі причин його усу-
нення давні церковні письменники прак-

тично одностайні. Зійшовши на Антіохій-
ську кафедру, свт. Мелетій став однозначно 
підтримувати Нікейське сповідання. Фак-
тично він приєднався до «новонікейської» 
партії, що якраз формувалася, і яка розро-
била троїчну богословську термінологію. 
За словами і Феодорита, і Созомена саме 
сповідання вчення про Трійцю спричинило 
вигнання свт. Мелетія з кафедри.

Євстафіани та мелетіани
В Антіохії продовжували існувати й 

послідовники свт. Євстафія, які відмо-
вилися об’єднатися із прихильниками 
свт. Мелетія. Тому фактично в Антіохії 
утворилися дві групи православних: 
євстафіани та мелетіани. Як пише бла-
женний Феодорит, «в Антіохії право-
славний народ розпався на дві партії: 
прихильники всехвального Євстафія, 
які відокремилися ще раніше, збира-
лися на богослужіння окремо, а ті, які 
відступили від аріанського суспільства 
разом із дивним Мелетієм звершували 
богослужіння також окремо в так званій 
старій церкві. Тим часом, обидві ці партії 
однаково сповідували віру, бо та й інша 
з особливою ревністю відстоювала сим-
вол викладеного в Нікеї вчення. Поді-
ляла їх лише взаємна ворожнеча і при-
хильність кожної до свого предстоятеля»  
(Кн. III, гл. 4) [25].

Оскільки громада послідовників 
свт. Євстафія існувала вже не один де-
сяток років, в інших помісних церквах 

їх вважали єдиним ортодоксальним сус-
пільством в Антіохії. Наприклад, із послі-
довниками Євстафія підтримував зв’язок 
свт. Афанасій Олександрійський, а також 
Римські єпископи. При цьому євстафіа-
ни не мали свого єпископа. Їхнім ліде-
ром був священик Павлін. У 362 р., коли  
свт. Мелетій був у засланні, Антіохію відві-
дав єп. Луціфер Караліський. Він висвятив 
Павліна у єпископи. Це значно погіршило 
ситуацію, оскільки тепер на Антіохійську 
кафедру претендували вже два єпископи, 
які дотримувалися православного спові-
дання: Павлін та Мелетій.

Свт. Мелетій Антіохійський став од-
ним із головних союзників новонікейців. 
Він був однодумцем свт. Василія Велико-
го та Григорія Богослова. Проте у Римі 
щодо нього було насторожене ставлення.  
Свт. Василій Великий у листуванні із за-
хідними єпископами намагався розвіяти 
недовіру до свт. Мелетія і добитися його 
визнання як законного Антіохійського 
єпископа. 

Продовження – в липні >>>
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Древнейшая  

обитель Румынии 
отметила свой 

престольный праздник 

Нямецкая лавра, древней-
шее монашеское поселение в 
Румынии, в день Вознесения 
Господня, 2 июня, отметила свой 
престольный праздник. В тор-
жествах приняли участие три 
архиерея Румынской Православ-
ной Церкви, множество духо-
венства, сотни верующих со всей 
страны и из-за рубежа, сообщает 
ziarullumina.ro.

Утро Вознесения Господня 
началось в обители с водоосвя-
щения, после чего чудотворная 
икона Божией Матери из Нямец-
кого монастыря была перенесена 
крестным ходом к летнему алта-
рю, где митрополит Молдавский 
и Буковинский Феофан совер-
шил Божественную литургию. 
В ходе служения к нему присо-
единились епископ Хушский 
Игнатий и патриарший викарий, 
епископ Плоештский Варлаам.

На проповеди, приурочен-
ной празднику, владыка Игнатий 
рассказал о «взаимной интерио-
ризации между Богом и челове-
ком», которая стала возможной 
после Вознесения Иисуса Хрис-
та. В завершении Божественной 
литургии митрополит Молдав-
ский и Буковинский Феофан 
разъяснил, как благодать праз-
дника Вознесения Господня мо-
жет стать действенной в жизни 
христиан.

На протяжении всего праз-
днования желающие могли пок-
лониться мощам преподобного 
Паисия Нямецкого (Величков-
ского), честной главе препо-
добного Симеона Дивногорца 
и мощам безвестного святого, 
находящимся в главном храме 
обители.

В церкви Вознесения Гос-
подня также пребывает чудот-
ворная икона Божией Матери, 
датируемая 665 годом. Она была 
написана в городе Лидда, буду-
щей родине святого великому-
ченика Георгия Победоносца, и 
в 1429 году подарена византийс-
ким императором Иоанном VIII 
Палеологом господарю Молдо-
вы, князю Александру Доброму. 
Первообраз этой иконы назы-
вался Лиддская Божия Матерь, 
нерукотворная, иже на столпе. 
Она была явлена чудесным обра-
зом апостолам Петру и Иоанну. 
В первый месяц военного конф-
ликта в Украине, Нямецкая лав-
ра, которую называют Иерусали-
мом румынского Православия, 
стала домом для сорока украин-
ских беженцев. Кроме духовной 
и молитвенной поддержки, мо-
нашеская община обеспечивала 
прибывших ежедневным горя-
чим питанием и медицинской 
помощью.

вАЖНо ЗНАть Єпископ Білогородський Сильвестр (Стойчев) news.church.ua
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Имя святителя Иннокентия, 
архиепископа Херсонского 
и Таврического (1800–1857), 
хорошо известно каждому 

православному сердцу. Его знают и лю-
бят, как Пастыря, опытного наставни-
ка и попечителя душ, как выдающегося 
церковного ученого и педагога, истин-
ного патриота своего Отечества.

Современник святителя, митропо-
лит Макарий (Булгаков) писал о нем 
так: «Это был человек в собственном 
смысле гениальный: высокий, свет-
лый, проницательный ум, всегда бо-
гатое, неистощимое воображение, живая 
обширнейшая память, легкая и быстрая со-
образительность, тонкий и правильный вкус, 
дар творчества, изобретательности и ори-
гинальности, совершеннейший дар слова —  
все это в чудной гармонии совмещено было в 
нем». 

Духовное наследие архиепископа Инно-
кентия Херсонского уникально, его вклад в 
развитие богословской мысли и всего рели-
гиозного образования бесценен уже тем, что 
имел огромное влияние на нравственное со-
стояние общества и на формирование отечес-
твенного богословия в целом.

Один из самых известных трудов святи-
теля Иннокентия — книга «Последние дни  
земной жизни Господа нашего Иисуса Хрис-
та» сразу обратила на себя внимание сов-
ременников тем, что это был первый опыт 
историко-художественного изложения еван-
гельских событий.

В бытность его ректорства в Киевской 
духовной академии из под пера богосло-
ва вышли такие фундаментальные труды, 
как: «Памятник Веры» — собрание симво-
лов и вероизложений христианского уче-
ния, в подлиннике и в переводах, от начала 
церкви до позднейшего времени; «История 
соборов вселенских и поместных, в их под-
линных деяниях»; «Вертоград духовный» —  
хронологический сборник лучших пропо-
ведей всех времен и народов; «Церковный 
архив» — библиотека древних и новых со-
чинений по истории Церкви; «Памятник  
Унии» — сборник материалов по истории 
Унии; издание «Палинодии» Захария Копыс-
тенского и других замечательных противо-
униатских сочинений; перевод и издание 
полного подлинного текста «Кормчей кни- 
ги» — труд, предпринятый владыкой Ин-
нокентием по настоянию обер-прокурора 
Синода Нечаева; подробный «Богословский 
Словарь»; издание «Записок» Петра Могилы 
и его знаменитые сборники проповедей. 

Именно на этом поприще святитель Инно-
кентий прославился больше всего — как луч-
ший и непревзойденный проповедник своей 
эпохи. Проповедь слова Божия стала главной 
особенностью его служения Церкви Хрис-
товой. Поистине это был блестящий пример 
проповедника, перед умом, образованностью 
и красноречием которого преклонялись мно-
гие его современники.

Архиепископ Иннокентий нахо-
дился в дружеских отношениях и со-
стоял в переписке со многими лите-
ратурными деятелями того времени, 
среди которых были и Н.В. Гоголь, и 
И.В. Киреевский, и М.П. Погодин, и 
С.П. Шевырев, а также: О.П. Бодян-
ский, В.А. Жуковский, А.С. Хомя-
ков, М.А. Максимович, занимавший 
должность первого ректора откры-
того в 1834 г. университета св. Вла-
димира в Киеве.

Иван Васильевич Киреевский, в 
частности, писал в 1842 г.: «Читая проповеди 
преосвященного Иннокентия, вы чувствуете, 
что ему не безызвестны все ваши мысленные 
волнения, что вся гордость разумного разви-

тия, все хитросплетения современной науки 
не могут представить ему никакого нового 
возражения, незнакомого его много трудив-
шейся мысли, еще не побежденного в глуби-
не его внутреннего сознания. Этим, кажется, 
объясняется всеобщее действие его пропове-
ди, равно согревающей сердце человека без-
грамотного и многоученого...»

И в самом деле, слово Архипастыря было 
живым и действенным, подобно тому апос-
тольскому слову, которое «острейше паче 
всякаго меча обоюду остра» (Евр. 4, 12). Архи-
епископ Иннокентий обладал удивительной 
способностью неотразимо влиять и воздейс-
твовать на всех окружающих и высоко подни-
мать дух пасомых. Его слово было способно 
вывести людей из плена греховной жизни и 
направить их к высотам духа, к высоким хри-
стианским идеалам; его слово было способно 
пробудить душу, спящую совесть человека и 
наполнить ее сердечным миром и ревностью 
в искании вечного спасения в Боге. Каждую 
христианскую истину или событие Священ-
ной истории святитель старался применить 
к спасению верующей души. Отсюда такой 

вдохновенный и живой тон 
его беседы, вытекавшей из 
любящего пастырского серд-
ца, напоенного евангель-
ским духом.

Слова святителя Инно-
кентия не потеряли своего 

значения и для нашего времени, именно поэ-
тому мы рекомендуем нашим читателям кни-
гу его проповедей.

В своих речах простым и доступным язы-
ком Архипастырь говорит о Господе Иисусе 
Христе, о посте и молитве, раскрывает ос-
новные догматы православной веры и дает 
практическое руководство к применению их 
в своей жизни.

В духовное наследие знаменитого бого-
слова и проповедника вошли почти 500 про-
поведей о разных предметах христианского 
вероучения.

В настоящем издании представлены слова 
и проповеди святителя Иннокентия на праз-
дники Господни и Воскресные дни, на Бого-
родичные праздники, на дни памяти святых, 
речи при освящении храмов и др.

Надеемся, что, обратившись к наследию 
архиепископа Иннокентия, читатели ощутят, 
что основой его жизни было Святое Еванге-
лие. Именно в евангельской истине он видел 
ответы на все вопросы общественной жизни. 
Приобщимся к ней, и мы научимся деятельно-
му исполнению заповедей Господних в своей 
жизни, как учил выдающийся Архипастырь. 
Только так обретается истинная жизнь с Бо-
гом — в соединении со Христом, совершаю-
щимся через Таинство Евхаристии. Именно 
так, по слову святителя Иннокентия, живет в 
человеке Христос, и только «в Иисусе Христе 
заключаются все совершенства, могущие уяз-
вить любовью сердце человека».

Новости
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Церквей принял 
резолюцию по войне  

в Украине 

По итогам заседания Всемир-
ного Совета Церквей, прошедше-
го 15–18 июня в Женеве (Швей-
цария), Центральный Комитет 
ВСЦ принял резолюцию, в кото-
рой предложил меры по прекра-
щению войны в Украине. Об этом 
сообщается на официальном сай-
те ВСЦ.

Отметив, что страны-участ-
ницы ВСЦ «глубоко потрясены 
происходящим в Украине и хрис-
тиански солидарны со всеми, кто 
страдает в этом конфликте», Цен-
тральный комитет:

• напомнил, что война «не-
совместима с самой природой и 
волей Бога и противоречит фун-
даментальным христианским 
принципам»;

• предложил отказаться от 
«злоупотребления религиозным 
языком и авторитетом для оправ-
дания вооруженной агрессии»;

• призвал к немедленному 
прекращению огня;

• призвал все стороны в конф-
ликте уважать принципы между-
народного гуманитарного права, 
особенно в отношении граждан-
ских лиц и гражданской инфра-
структуры, а также к гуманному 
обращению с военнопленными;

• призвал международное 
сообщество «вкладывать боль-
ше средств в поиск и укрепление 
мира, а не в эскалацию конфрон-
тации и раскола»;

• предложил использовать 
ВСЦ в качестве платформы и 
безопасного пространства для 
встреч и диалога воюющих сто-
рон;

• призвал христиан Русской и 
Украинской Церквей возвысить 
свои голоса для противостояния 
насилию;

• предложил исполняющего 
обязанности Генерального сек-
ретаря возглавить делегацию 
«Паломничества справедливости 
и мира» в Киев и Москву, чтобы 
встретиться с руководством обе-
их Церквей и «определить, что 
необходимо, чтобы призвать их 
правительства к немедленному 
прекращение огня и началу мир-
ных переговоров».

«Центральный комитет вы-
соко оценивает роль Поместных 
Церквей, которые поддержива-
ют страдающих людей во всех 
уголках Украины, принимают 
и заботятся о беженцах, и <…> 
молиться за всех жертв этого 
конфликта в Украине, в регионе 
и во всем мире, чтобы их стра-
дания прекратились, чтобы они 
могли утешиться и вернуться  
к жизни в безопасности и досто-
инстве», — говорится в резолю-
ции.

КНиЖНАя ПолКА Подготовила Г.Н. Ляхова

«Помянух Бога и возвеселихся!»
7 июня — 165 лет со дня блаженной кончины  

святителя иннокентия (борисова),  
архиепископа херсонского и таврического

«Православные, будьте прилежны 
ко храму Божию; спешите в него 
так, как стада ваши спешат на 
утреннюю пажить майскую, или 
на источники вод; ибо здесь, во 
храме, нетленная пища и питие 
бессмертное для души нашей»

Святитель Иннокентий 
 (Борисов)

«Одно воспоминание о Боге наполня-
ет душу отрадою и веселием. Ибо 
с именем Бога соединено все, что 
только можно представить вели-
кого, премудрого, благого и люб-
веобильного. Отрадно вспоминать 
среди горя об отце, наставнике 
мудром, о друге неизменном, о пок-
ровителе могущественном, о враче 
искусном: Бог есть и Отец, и На-
ставник, и Друг, и Покровитель, и 
Врач такой, пред Коим все земные и 
наставники, и отцы, и врачи малы и 
слабы. Но чтобы одно воспоминание 
о Боге веселило нас, надобно, чтобы 
у нас была связь с Богом; надобно, 
чтобы мы были — Его, и Он — наш. 
Чужое не веселит. Тем паче не ве-
селит чужое противное. Посему на 
человека нечестивого воспоминание 
о Боге производит другое действие: 
«помянух Бога и убояхся». Ибо с име-
нем Бога соединяет понятие Обли-
чителя, Судии, Наказателя.
Какое горькое состояние, что мысль 
о Боге производит уныние и страх! 
Не все ли это равно, как луч света 
леденит? Так грех превращает по-
рядок вещей. Бежим сего состояния! 
Будем и среди грехов не терять духа 
покаяния, и тогда всякая мысль о 
Боге будет сопричастна радостью 
духовного. Помянух Бога и возвесе-
лихся! Ибо с именем Бога пробужда-
ется мысль об Отце, приемлющем 
кающихся с распростертыми объя
тиями»

Святитель Иннокентий 
 (Борисов)

Урочистості з нагоди 400річчя явлен
ня чудотворної ікони Пресвятої Богоро
диці «Споручниця грішних» відбулися у 
СвятоТроїцькому ставропігійному жіно
чому монастирі м. Корець Рівненської об
ласті 16 червня, повідомляє «Православ
ний вісник».

Святкову Літургію у головному храмі 
обителі очолив керуючий справами Ук-
раїнської Православної Церкви митропо-
лит Бориспільський і Броварський Антоній. 
Його Високопреосвященству співслужили 
архієреї та духовенство.

За богослужінням молилися священ-
нослужителі з різних єпархій УПЦ, настоя-
тельниці жіночих монастирів, численні па-
ломники з різних регіонів України. У день 
вшанування образу до обителі прийшли 
хрестоходці з жіночого монастиря святої 
праведної Анни м. Славута Хмельницької 
області. Віруючі пройшли 60 км, щоби взя-
ти участь у святі.

Після Літургії відбувся хресний хід нав-
коло Свято-Троїцького собору та молебень 
перед чудотворним образом «Споручниця 
грішних». Митрополит Антоній подякував 
архієреям і духовенству за спільне служін-
ня, привітав зі святом настоятельницю 
Корецького монастиря ігуменю Парфенію 
(Новак), сестер та парафіян.

Новости

400-річчя ікони «Споручниця грішних»  
відсвяткували у Корецькому монастирі
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Святитель Иннокентий 
Херсонский. Слова и 
проповеди. — Единецко-
Бричанская епархия, 
2006. — 863 с.

Рака с мощами святителя Иннокентия



июнь 2022

1� воПрос-ответ Протоиерей Владимир Пучков pravlife.org

Если быть оптимистом, то можно 
предположить, что в большинстве 
наши верующие знают Библию в 
объёме библейской истории, изло-

женной в Законе Божием Серафима Сло-
бодского. Есть христиане, хотя их и сущес-
твенно меньше, которые читают Библию 
регулярно. Однако и их знания по большей 
части не так уж и глубоки. То есть сказать, 
когда и почему Аврам стал Авраамом, они, 
пожалуй, скажут, но вот вопрос об обете 
Иеффая или содержании Послания к Фили-
мону легко ввергает их в напряжённое мол-
чание. Есть, конечно, и те, кто действительно 
регулярно и внимательно читают Библию, 
но много ли таких? Потому, безусловно, сле-
дует стимулировать себя к чтению Писания, 
не боясь переусердствовать. В конце концов, 
в целом мы читаем настолько мало, что пе-
реборщить с чтением Библии у нас вряд ли 
получится.

Что касается практической стороны, то 
читать Библию следует ежедневно. Объём 
библейского отрывка на каждый день всякий 
способен определить для себя сам. Начинать 
читать Библию стоит не с самого начала, а с 
Нового Завета. Никакой логики при этом мы 
не нарушим. Взяться с нашим современным 
сознанием за Ветхий Завет, конечно, мож-
но, однако, как показывает опыт, подобный 
подход чреват таким количеством вопросов 
и недоумений, что у многих возникает жела-
ние отложить Библию в сторону, не дочитав 
даже до конца Книги Бытия. Между тем, по 
мысли Блаженного Августина, Новый Завет 

скрывается в Ветхом, а Ветхий За-
вет раскрывается в Новом. Другими 
словами, Ветхий Завет лучше и про-
ще понимается в контексте Нового 
и приниматься за чтение первого 
стоит после прочтения второго. Од-
нако, начав из Евангелия от Матфея 
и прочитав Новый Завет почти до 
конца, перед Книгой Откровения 
стоит остановиться. Дело в том, что 
Апокалипсис — единственная новозаветная 
пророческая книга, написанная человеком, 
мыслившим исключительно категориями 
Ветхого Завета. Апостол Иоанн Богослов, 
как и положено глубоко религиозному ев-
рею, был воспитан синагогой, а основыва-
лось такое воспитание на «Законе и про-
роках», то есть на ветхозаветном Писании. 
Излагая открытое ему Богом, виденное и 
воспринятое им, апостол Иоанн пользуется 
понятиями, образами и символами Ветхого 
Завета. Поэтому эта, безусловно, трудная 
для понимания, книга будет тем понятнее 
читателю, чем лучше читатель будет знать 
Ветхий Завет. Так что, повторюсь, дочитав 
до Откровения, стоит остановиться и вер-
нуться к самому началу — к Книге Бытия, 
поскольку теперь самое время начать зна-
комство с Ветхим Заветом. Лишь дочитав 
его до конца, имеет смысл вернуться к От-
кровению.

Когда-то в юности, открыв для себя Биб-
лию впервые, я прочитал её целиком от на-
чала до конца. На тот момент я не был ни 
глубоко верующим, ни тем более воцерков-
лённым человеком. Читал, скорее, из про-
стого интереса. Кое-что запомнил, кое-что 
нет. В следующий раз открыл Библию с же-
ланием прочитать полностью, уже будучи 
семинаристом, и тогда прочитал её именно 
так, как описал выше. Должен признать, что 
прочитанный (к тому времени несколько 
раз) Новый Завет помог мне «снять» многие 
вопросы, которые изначально возникали 
при чтении Ветхого Завета. И хотя без толко-
вания я мало что понял бы в Откровении и в 

тот раз, во всяком случае, знакомство с вет-
хозаветным текстом помогло мне впервые 
воспринять эту книгу как целостное, объ-
единённое одной логикой повествование, а 
не просто набор пугающих откровений. То 
есть предлагаемую мной схему чтения Писа-
ния я опробовал на себе и могу сказать: она 
себя оправдала.

При этом не могу не заметить, что биб-
лейский текст сам по себе едва ли может 
быть понят читателем в полном объёме. В 
отношении Библии самым непосредствен-
ным образом работает принцип, гласящий, 
что для понимания текста необходимо знать 
контекст его написания. Контекст истори-
ческий, политический, религиозный, куль-
турный, бытовой. Попробуйте одновремен-
но с Библией читать материалы по истории 
древнего Востока (когда читаете Ветхий 
Завет) и Древнего Рима (когда читаете Но-
вый) — и сами увидите, что вопросов к Пи-
санию у вас станет в разы меньше. Для тех 
же, которые останутся, есть святоотеческие 
толкования едва ли не на все библейские 
Книги. И это тоже, безусловно, работающий 
принцип: Библия — книга Церкви, в рамках 
определённой религиозной традиции сфор-
мировавшаяся и, соответственно, в рамках 
этой же самой традиции правильно понима-
емая.

Вот, пожалуй, и всё, что можно вкрат-
це сказать о чтении Библии начинающему 
христианину. Остаётся лишь пожелать, что-
бы наш брат православный, воцерковясь, не 
очень долго задерживался в рядах начинаю-
щих читателей Писания.

верА и ЧеловеК

Популярностью пользуются не те 
телепередачи или сайты, где гово-
рят о мире, достижениях в науке 
или культуре, а где постоянно ос-

вещают политические и бытовые скандалы. 
Именно на этом их владельцы зарабатывают 
большие деньги. И хотя большинство людей 
уже давно от этих ссор устали, но все рав-
но вольно или невольно участвуют в них. 
Поиск и разоблачение врагов — основное 
занятие политиков и журналистов. Иногда 
и мы, христиане, восхищаемся различны-
ми политическими страстями. Но они так 
же, как гнев, похоть, гордыня, сребролюбие, 
властолюбие, как бы красиво себя ни оп-
равдывали, какими бы светлыми идеями ни 
прикрывались, оказывают на человека и его 
окружающих разрушительное воздействие. 
Сейчас идет новая большая волна этих по-
литических страстей, за счет которых живут 
и развиваются не только отдельные полити-
ческие партии, но и большие религиозные 
течения, называющие себя Церквями.

Сегодня мы празднуем день рождения 
нашей Святой Соборной и Апостольской 
Церкви, в которой, по заповеди Христа, 
учатся не враждовать, а по-настоящему лю-
бить, где ищут не врагов, а друзей, где стара-
ются не пренебрегать образом Христа даже 
в самом дрянном и страшном, по критериям 
этого мира, человеке, где не разрушают, а 
строят.

Но когда каждый из нас, принадлежа-
щий к этой Церкви, бесстрастно посмотрит 
на самого себя и вокруг, то увидит, что нам 
еще очень далеко до этого идеала. Как гово-
рит святитель Иоанн Златоуст, когда кто-то 
попросит нас показать в своей среде Анге-

лов, вместо них мы сможем пока-
зать только лошадей, беспрестан-
но топчущих ногами друг друга; 
если прислушиваться к тому, что 
мы говорим, то окажется лишь 
куча грязи, которой обливаем 
других. Вот что является главной 
причиной расколов и ересей, всех 
личных и общественных про-
блем.

Не означает ли это, что ради 
достижения мира мы должны 
смириться с любым злом, грех 
признать нормой, тьму назвать 
светом, легализовать, как это уже 
кто-то пытается делать, все ереси 
и расколы? Конечно, нет. Тогда что делать, 
чтобы стало больше согласия и мира между 
нами?

Вчера во время всенощной службы чи-
тали Евангелие, в котором говорится, как 
Христос вошел через закрытую дверь в 
горницу, где собрались апостолы, и дваж-
ды промолвил: «Мир вам!» А далее дунул 
на них и сказал: «Примите Духа Свято
го. Кому простите грехи, тому простят
ся; на ком оставите, на том останутся»  
(см. Ин. 20:19–23). Таким образом было ус-
тановлено Таинство Исповеди. Именно с 
помощью чистосердечного раскаяния мы 
можем стать лучше, чем сейчас. Без рас-
каяния ни самое лучшее образование, ни 
достижения науки и техники, ни страх на-
казания не могут сделать нас лучше, уве-
личить между нами взаимопонимание и 
любовь. Внешние достижения и средства 
воздействия могут лишь на короткое время 
удержать человека от зла, но рано или позд-

но он все равно возьмется за старое. В то 
же время в сегодняшнем отрывке из Книги 
Деяний мы услышали, что после того как на 
апостолов сошел Святой Дух в виде огнен-
ных языков и они начали проповедовать на 
разных языках, святой апостол Петр в пер-
вую очередь призывал народ к покаянию:  
«Покайтесь, и да крестится каждый из вас 
во имя Иисуса Христа для прощения грехов; 
и получите дар Святого Духа». Именно по-
каяние способствовало тому, что первые 
христиане жили в большой любви друг к 
другу, так, что у них все было общее, они 
жили одним дружным сообществом и пыта-
лись помогать всем нуждающимся (см. Деян. 
2:1–38).

Но лукавый дух не хочет, чтобы меж-
ду нами был мир и все мы жили в любви, а 
потому придумывает различные причины, 
чтобы люди избегали этого великого Таин-
ства Покаяния.

Продолжение – в июле >>>

Если включить телевизор или интернет, то первое, что бросается  
в глаза, — это постоянные ссоры. Люди уже настолько к ним привыкли,  

что не представляют без этого своего существования.

Однозначно чаще, чем мы читаем сейчас. Значительно чаще. У нас ведь в Церкви  
уже десятилетиями наблюдается весьма грустная картина: мы, православные, 
толком не знаем Священного Писания, мало им интересуемся и редко читаем.

ПоУЧеНия

Живи со всеми  
в мире, согласии, 
любви, тишине, 
уважая других, 

снисходи к их 
слабостям, не 
гордись, не завидуй, 
не враждуй... за всех 
молись, как за себя, 
особенно за тех,  
кто тебе в тягость, 
кто унижает, 
огорчает, оскорбляет 
тебя, возводит 
напраслину.  
Они тебе зло,  
а ты им добро делай.  
Никому не желай  
и не делай зла.

Схиигумен Савва 
 (Остапенко)

Всегда надо читать: 
«Господи Иисусе 
Христе, Сыне  
Божий, помилуй нас 
грешных». Сидишь, 
кушаешь, беседуешь, 
идешь, стираешь, 
стряпаешь, моешь, 
копаешь, носишь —  
всегда надо читать 
Иисусову молитву... 
Как дышишь, не 
спрашивая, как это 
делается, так и 
молитву читай да 
читай — и получишь 
спасение. Читайте 
Иисусову молитву во 
всякой нужде и печали, 
тогда приидет по 
времени искомое.

Схиархимандрит 
 Виталий (Сидоренко)

Как часто нужно читать Библию дома?

Слово архимандрита Маркелла (Павука),  
духовника Киевских духовных школ.

Есть ли спасение вне Церкви?



июнь 2022

1�

>>> Окончание. Начало в №5/2022

— Как бы не издевались и не 
ставили под сомнение 
либеральные богословы 
факт схождения Бла-

годатного огня в Иерусалимском храме на 
Пасху, но у меня есть свидетели, которым я 
полностью доверяю. Благодатный огонь таки 
действительно сходит чудесным образом 
и не только внутри кувуклии, но и в самом 
храме, воспламеняя свечи в руках стоящих 
там людей. И это происходит исключитель-
но на Православную Пасху и только по мо-
литвам православного иерарха. 

— Важным показателем удаленности от 
Церкви есть проявления ненависти к любо-
му инакомыслию, при внешней декларации 
любви, что мы нередко сегодня и наблюдаем 
среди отечественных раскольников.

— Почему же тогда среди нас так мало 
живых и зримых носителей благодати Духа 
Святого? Почему такая скудость духонос-
ных старцев, благодатных наставников в 
молитве, практиков умного делания? 

Сразу хочу заметить, что такие люди 
есть. Не только в прошлом, но и в настоя-
щем есть подвижники, в которых изобильно 
живет благодать Духа Святого. Правда и то, 
что таких людей мало. Но и этому есть свое 
объяснение. Благодать стоит очень дорого, 
не все готовы ее купить. Те, из ныне живу-
щих подвижников, которые Ею обладают в 
изобилии, заплатили за нее цену всей своей 
жизни. Старец Симон Афонский (Бескров-
ный) для этого с самых юных лет жил аске-
тичной жизнью, скитаясь по вершинам гор, 
творя молитву, терпя всевозможные иску-
шения и нападки от людей, животных и бе-
сов. «Отдай кровь и прими Дух» — эта фор-
мула обмена, в прямом ли или в переносном 
значении, будет всегда единственным и не-
изменным условием получения Божествен-
ной Благодати. 

Следовательно, если мы ее не имеем, то 
впору задать себе вопрос: «А является ли 
моя жизнь в Церкви действительно новой? 
Или это только мой собственный вариант 
прежней жизни, обрамленный в право-
славный антураж?» Не похожа ли наша об-
новленная жизнь на навозную кучу, сверху 
припорошенную сахарной пудрой. Не об-
манываем ли и мы себя так, как это делали 
Евангельские фарисеи и книжники? 

Ведь они были уверены в себе на 100%, 
что служат Богу, защищают Его интересы, 
учат невежественный народ правой вере. В 
сегодняшнем Евангельском чтении, когда 
Христос говорил им о Духе Святом и о Воде, 
текущей в жизнь вечную, книжники требо-
вали от него «паспортные данные». Где ро-
дился? Там, где положено по закону или нет? 
Есть ли формальные признаки соответствия 
Мессии? Нам, как и фарисеям, не редко са-
мыми важными являются как раз формаль-
ные признаки, а не живое свидетельство 
Благодати. 

Номенклатурно-казарменная вера, рег-
ламентированная сухим требоисполнени-
ем, уставным богослужебным расписанием, 
дополненная плановыми мероприятиями, 
мотивируемая дисциплинарными взыска-
ниями и богослужебными наградами, еще 
ни одного священника не сделала святым. 
Так же не сделала святым и прихожанина, 
формально-эпизодически принимающего 
участие в богослужении и периодически-от-
рывочно в домашнем молитвословии. 

Нужно понять, что Христос и апостолы 
не шутили, когда говорили о том, что те, 
«кто хочет жить со Христом, должны и уме-
реть вместе с Ним», что, «кто любит мир, в 
том нет любви (Благодати) Отчей», о том, 
что «невозможно служить и Богу, и мамо-
не», о том, что «кто любит близких более, 
чем Бога, недостоин Его». Они были, в от-
личие от нас, радикальны в своих взглядах 

и вовсе не отличались либерализмом. Дру-
гого пути получения Благодати Духа Свя-
того, как только через абсолютную смерть 
ветхого человека и рождения нового, нет и 
быть не может. Мы не живем во Христе, мы 
пытаемся откупиться от Бога своими подо-
биями молитвословий, свечами, какими-то 
незначительными добрыми делами, фор-
мальной исповедью и причастием, но не хо-
тим по-настоящему отдаться в руки Божьи, 
ленимся трогать своего внутреннего челове-
ка, бороться не только со словами и делами, 
но преображать также наши мысли и наме-
рения. Мы хотим жить по выборочным за-
поведям, а не по всему Евангелию. В нас нет 
того, о чем говорил преподобный Серафим 
Саровский — решимости. И в этом вся наша 
беда и вся причина того, что Дух Святой так 
и не сходит на наши сердца и не освящает 
наши души. 

Протоиерей Игорь Рябко

Почему Дух Святой не сходит на нас так же,  
как и в первохристианские времена

Празднование дня Святой Троицы по праву считается днём рождения Христианской 
Церкви. В 2022 году праздник отмечается 12 июня.

рАЗМЫШлеНия НА теМУ…

news.church.ua
Патріарх Антіохійський 

Іоанн направив 
Блаженнішому 

Митрополиту Онуфрію 
листа підтримки 

Патріарх Антіохійський і 
всього Сходу Іоанн Х направив 
листа підтримки Блаженнішому 
Митрополиту Київському і всієї 
України Онуфрію, Предстоятелю 
Української Православної Цер-
кви, з приводу численних жертв 
під час нинішньої війни. Про це 
повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ з поси-
ланням на сайт ВЗЦЗ.

Зокрема, він зазначив: «Су-
муємо разом з Вашим Блаженс-
твом — як свого часу сумував 
Його Блаженство з нами — про 
нищівні втрати серед вірних пас-
тви Вашого Блаженства та спів-
вітчизників в результаті війни».

Також предстоятель Антіохій-
ської Церкви запевнив у своїх мо-
литвах за відновлення миру та 
зцілення постраждалих: «В цей 
час темряви ми перебуваємо в 
постійній молитві з Вашим Бла-
женством та з усією Українською 
Православною Церквою. Вся Ан-
тіохійська Церква благає Свято-
го Духа, особливо в цей період 
П’ятидесятниці, щоб він міг зій-
ти, відновити мир та принести 
зцілення. Нехай Господь і надалі 
скеровує Ваше Блаженство в уп-
равлінні Українською Православ-
ною Церквою через нинішні часи 
викликів». 

 Ректор КДАІС 
зустрівся з делегацією 

єпископської 
конференції Німеччини 

3 червня, з благословення Бла-
женнішого Митрополита Київсь-
кого і всієї України Онуфрія, рек-
тор Київської духовної академії 
і семінарії єпископ Білогородсь-
кий Сильвестр зустрівся з деле-
гацією єпископської конференції 
Німеччини на чолі з католицьким 
єпископом Бертраном Майєром. 
Про це повідомляє Інформацій-
но-просвітницький відділ УПЦ 
з посиланням на прес-службу 
ВЗЦЗ. У зустрічі взяли участь 
заступник голови Відділу зовніш-
ніх церковних зв’язків УПЦ про-
тоієрей Миколай Данилевич та 
співробітник Відділу С. М. Борт-
ник як перекладач.

Під час зустрічі йшлося про 
загальну ситуацію в Україні й 
пов’язані з нею нові пастирські 
виклики для Церкви. Також єпис-
коп Сильвестр розповів гостям 
про рішення Собору Української 
Православної Церкви, яке відбу-
лося 27 травня 2022 року.

Новости

тоЧКА ЗреНия

Работа может оказаться хобби, а 
средств у семьи и так вполне хвата-
ет, семья может оказаться не против 
такого оборота событий и даже на-

стаивать на помощи…
Однако зачастую это оказывается спосо-

бом компенсировать нерешённую собствен-
ную проблему: когда-то человек мог помочь 
попавшему в беду, у него для этого было всё: 
время, ресурсы, возможности, но тогда он 
ушёл от ответственности. Теперь его мучит 
чувство вины. Нерешённая проблема вновь 
и вновь напоминает о себе. Человек уже спе-
циально ищет, кому бы помочь, становится 
благотворителем буквально для всех. При-
чина оказывается не в настоящей христиан-
ской любви к людям, а просто в психологи-
ческом вытеснении собственной проблемы.

Решая кому-то помочь, важно разо-
браться в мотивах. Любые мотивы, кроме 
бескорыстной любви, приводят к тому, что 
такая помощь заканчивается плачевно: бла-
готворитель впоследствии начинает корить 
того, кому он помог, открыто или за глаза 
упрекать в неблагодарности, требовать пох-
валы. Он хвастает своим добрым делом и с 
нетерпением ждёт, когда же его кто-нибудь 
похвалит. Это не христианская любовь — 
это решение собственных психологических 
проблем за чужой счёт.

Панацея от ПробЛеМ?
Решить многие житейские проблемы 

весьма часто помогут деньги. Путь к бо-
гатству многим видится как самый верный 
для избавления от неустроенности быта и 
жизненных неурядиц. Должен ли христиа-
нин решать свои проблемы таким образом 
— зациклиться на стяжании богатства? Ни в 
коем случае. Во-первых, с богатством повы-
шается и уровень ответственности: христи-
анин-директор фирмы должен заботиться о 
благосостоянии всех своих работников.

Во-вторых, постоян-
ная забота о деньгах со-
здаёт множество духов-
ных проблем. Страсти 
гордости, тщеславия, 
сребролюбия, алчности, 
стремление к роскоши 
очень трудно искоренить. 
Больше денег — больше 
проблем, а не наоборот.

Это хорошо описал 
в своей книге «Мотива-
ция и личность» Абра-
хам Маслов. Автор подробно раскрывает, 
что нами движет. Если человек застрял на 
примитивном уровне мотивации — «делаю, 
чтобы это одобрили», «хочу доказать, что 
чего-то достиг», — он всего лишь эгоист с 
большой буквы, и не более. До этого христи-
анин скатываться не должен.

Человек «самоактуализирующийся», по 
Маслову, — стремящийся реализовать свои 
таланты и возможности, — по умолчанию 
не бывает беден. Согласно христианскому 
учению, каждый человек призван к труду, и 
ему запрещено закапывать свои таланты в 
землю, а трудящийся достоин пропитания 
(Мф. 10:10).

Бедность — понятие относительное. Че-
ловеку присуще чувство ненасытности: ему 
будет всегда и всего мало. Это от лукавого, 
проявление нашей падшей природы. Нуж-
но научиться благодарить Бога за всё: и за 
большой достаток, и, как нам кажется, за 
маленький.

Обычно стремление к богатству начина-
ется с порывов алчности и зарождается ещё 
в школьном возрасте: из-за отсутствия люб-
ви и поддержки, с одной стороны, и мотива-
ции «ты должен быть самым лучшим, самым 
успешным во всём», с другой. Христианин 
призван избавиться от алчности. Об этом 
говорит Христос в Евангелии.

нужно Ли бояться  
Чёрной ПоЛосы?

Жизнь человека — не ровная прямая. 
Бывают периоды благоденствия, покоя, но 
затем их сменяют невзгоды и лишения. Так 
устроен этот падший мир. Есть весна, лето, 
осень и зима. Нет людей, не знающих про-
блем, и нет таких, у кого постоянно одни 
проблемы. Среди жизненных штормов бы-
вает просвет и утешение. Бог даёт всё в своё 
время.

Как выходить из вереницы свалившихся 
трудностей? Можно сделать это с поднятой 
головой, доверием Создателю и надеждой на 
Него, а можно — поверженным страхом и 
посрамлённым от диавола.

Богу не нравится посылать проблемы, де-
лать человеку больно. Он просто учит душу 
так, как родители учат своих детей. Порой в 
этом жизненном уроке причиной проблем 
становимся мы сами. Нельзя лезть в розет-
ку. Если ты так и не понял этого — попробуй 
и убедись сам.

Из очередной проблемы выходит обнов-
лённый, совершенно иной человек. Бог даёт 
испытание, чтобы мы стали лучше, ближе 
к Нему, наполнились милосердием и любо-
вью. Если этого не произошло, то тогда и 
смысла во всём этом не было.

По-христиански ли — бежать от проблем?
О том, может ли христианин отказываться  

от встретившихся ему трудных задач.

Протоиерей Михаил Фоменко pravlife.org

>>> Окончание. Начало в №5/2022
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У 1995 році виданий наказ правлячо-
го архієрея єпископа Василія про 
створення у Хортицькому районі м. 
Запоріжжя нового храму на честь 

Успіння Пресвятої Богородиці. За волею 
Господа та по Його милості призначеним 
настоятелем протоієреєм Олександром Ко-
рякіним були зібрані прості люди, які разом, 
буквально на руїнах, взялися будувати храм. 
Під Христовим вінцем майбутнього храму, в 
неймовірно складних умовах, не маючи не-
обхідних матеріалів завтрашні парафіяни 
прикладали значні духовні та фізичні зусил-
ля для відкриття нашого храму. Так, перший 
престол був виготовлений із фанери, іконос-
тас — з простої червоної тканини, аналой —  
із звичайних рейок, семисвічник, свічники —  
із сталевих частин авіадеталей, навіть воду 
доводилося приносити із дому.

Проте, ці благословенні труди були вина-
городжені і 15 лютого 1996 року в день свя-
та Стрітення Господнього першим молебнем 
віддана подяка Богові. Далі у нашому Ново-
Свято-Успенському храмі почали відправля-
тися Святі Божественні Літургії.

Водночас тривала кропітка робота з бла-
гоустрою храму та прилеглої території. Пара-
фіяни охоче, з терпінням і вірою допомагали 
храму: добудовували приміщення та приби-
рали сміття, оформляли храмову докумен-
тацію, випікали просфори, підтримували 
роботу трапезної. Ці небайдужі люди актив-
но допомагали — талановито та натхненно 
працювали, багато хто з них набув нових на-
вичок. Звичайно, значну частину виконання 
цієї роботи брав на себе настоятель храму о. 
Олександр Корякін. А його молитовну під-
тримку відчували усі.   

Багато хто з цих людей і дотепер є пара-
фіянами нашого Ново-Свято-Успенського 
храму, частина вже покинула цей світ. Сестра 
Марія свої спогади про той час звіршувала в 
наступних аматорських рядках:
«Я не скажу, что было тяжело
Да и не помню, как тогда нам было
В душе лишь радость — как нам повезло,
Что строить храм нам, грешным, поручили»

Молитвами нашої громади, під опікуван-
ням Пресвятої Богородиці храм поступово 
набував риси і вигляд, які він має і сьогод-
ні. Слід пом’янути парафіянина Олександра 
(нині покійного), золотими руками якого ви-
різані з дерева і піднялись під купол Царські 
ворота. Ним же створений ковчег для святих 
мощей та інші церковні речі. 

Сьогодні Ново-Свято-Успенський храм, 
як і від самого початку, наповнений іконами 
і таку кількість ікон нечасто побачиш в інших 
храмах. Перші ікони передані парафіянами, а 
найперша з них «Покров Пресвятої Богоро-
диці» зараз перебуває у класі недільної школи 
храму. Настоятель о. Олександр Корякін жер-
твував величезну кількість ікон, привезених 
зі своїх паломницьких поїздок до Оптиної 
пустині та інших монастирів. Сьогоднішнім 
настоятелем храму о. Петром Шийкою цінна 
традиція узвичаєна, храм продовжує напов-
нюватися новими іконами. 

В нашому храмі є також рукописні ікони 
у техніці древньої російської школи, створені 
відомим художником-іконописцем Миколою 
Глаголєвим та його колегою Віталієм Хомі-
ченком. До речі, саме у Ново-Свято-Успенсь-
кому храмі сталася зустріч і бесіда Віталія з 
настоятелем о. Олександром Корякіним: тут 
він вперше відчув покликання до іконопису і 
з того часу не залишає бо-
гонатхненного заняття. 

Душею, серцем та ру-
ками людей створювалися 
і наповнювалися теплом 
затишні приміщення біб-
ліотеки, свічної крамнич-
ки, книгарні, недільної 
школи. Також була зібрана, 
опрацьована та системати-
зована величезна кількість 
матеріалу для наповнення 
і забезпечення практичної 
складової життя храму.

З початку існуван-
ня храму у настоятеля о. 
Олександра була мрія про 
дитячу недільну школу, оскільки храм вва-
жався і вважається «сімейним», багато дітей 
приходять сюди разом з батьками. Школа 
була створена, стала розвиватися: викладача-
ми започатковане викладання Закону Божого, 
Священного Писання, бесіди про життя свя-
тих, перегляд фільмів православної тематики, 
читання книг тощо. Також діти з великим 
бажанням стали брати участь у єпархіальних 
конкурсах, храмових спектаклях і концертах, 
організовувати виставки творчих робіт. 

Настоятель храму о. Олександр Корякін 
приділяв значну увагу освітньому христи-
янському вихованню своєї пастви, бо в Єван-
гелії сказано: «Силкуйся поставити себе пе
ред Богом гідним, працівником бездоганним, 
що вірно навчає науки правди» (2 Тим 2:15).

Численні проповіді, заняття в недільних 
школах для дорослих і дітей, особисті бесіди 
були спрямовані на оновлення людей благо-
даттю Святого Духа. Особлива увага приділя-
лася о. Олександром Корякіним і направлен-
ню дітей Ново-Свято-Успенського храму на 
навчання до духовних шкіл. Дівчата — вихо-
ванки недільної школи навчалися на регент-
ському відділенні Чернігівського духовного 
училища. Хлопці — в Голосіївському духовно-

професійному училищі. Саме там и 
почав здобувати богословську освіту 
о. Петро Шийка. Тут він познайомив-
ся зі своєю майбутньою дружиною 
матушкою Галиною, яка була направ-
лена на навчання о. Олександром.  

По закінченню духовних шкіл 
(Чернігівського духовного учили-
ща та Київської духовної академії і 
семінарії) о. Петро Шийка разом з 
дружиною прибув до Запоріжжя, де 
був прийнятий до кліру Свято-Пок-
ровського кафедрального собору. 

Після смерті 4 вересня 2014 року 
настоятеля о. Олександра Корякі-
на о. Петро Шийка очолив Ново-
Свято-Успенський храм. Разом з 
протоієреєм Олександром Педєм о. 
Петро продовжує служіння. Любов 

з’єднує парафіян — живих і мертвих, молитва 
всіх поєднує з Богом. 

Довіра людського розуму до Божественної 
істини, Святого Письма, Святого Передання 
завжди супроводжують істинну віру. Остан-
нім часом парафіяни частіше беруть участь у 
Божественних Літургіях і Святих Таїнствах. 
По милості Господа та по молитвах Пресвятій 
Богородиці кількість віруючих Ново-Свято-
Успенського храму зростає, парафія значно 
розширилася і зміцнилася. 

Плине час, який вимагає відповідних змін 
у нашому житті. Тому настоятелем о. Петром 
Шийкою вжиті заходи щодо якнайскорішої 
реконструкції храму: документально розроб-
лений, оформлений та узгоджений з місцевою 
владою проект оновлення храму. Оригіналь-
ність рішення полягає в тому, що будівля хра-
му зміниться зовні — він стане оновленим і 
просторим. Деякі зміни передбачені і всере-

дині будівлі, проте загальна внут-
рішня архітектура буде збережена. 
На жаль, війна внесла корективи у 
плани настоятеля і громади. Про-
те, як є на те воля Божа, все в свій 
час відбудеться. І наш храм і надалі 
буде наповненим благодаттю, теп-
лим і затишним, а о. Петро Шийка 
та о. Олександр Педь будуть вести 
свою паству до спасіння. 

В Євангелії  сказано: «І немає 
для мене більшої радості, ніж чути, 
що діти мої йдуть дорогою правди» 
(3 Іоана 1:4).

Для нас Господь пропонує шлях 
повернення до смиренного дитячо-
го духу: духу віри, любові, скром-

ності, чистоти та безмежної надії на Бога. Не-
дільна школа Ново-Свято-Успенського храму 
орієнтована на сімейний підхід, що, безумов-
но, розвиває відчуття причетності до спіль-
ноти храму. В школі діти в прийнятній формі 
вивчають основи православного віровчен-
ня та православної культури, образотворче 
мистецтво, прикладну творчість, навчаються 
музиці. Навчання — це в першу чергу живе, 
діалогове спілкування з вихованцями на теми 
Закону Божого, Священної історії, історії Цер-
кви, залучання до музикальних репетицій, 
підготовка свят, вітань, виготовлення власно-
руч різноманітних декоративних виробів.

Для викладачів школи та вихованців дуже 
важливою є підтримка настоятеля храму о. 
Петра Шийки: його бесіди з дітьми наповнені 
любов’ю і доброзичливістю, він є добрим от-
цем, який обіймає всіх теплом свого серця. 

Настоятель підтримує школу всім необ-
хідним для підготовки достойних конкурсних 
робіт, виступів на концертах, змаганнях тощо. 
Вихованці неодноразово ставали призерами 
обласних конкурсів малюнку «Краса Божого 
світу», єпархіальних конкурсів «Пасхальний 
фестиваль» та «Зерно істини». Щорічно діти 
беруть участь у конкурсах «Парад снігови-
ків», «Парад різдвяних янголів» та отримують 
дипломи учасників і цінні подарунки. Викла-
дачі недільної школи також мають численні 
нагороди і подяки.

За словами апостола Петра, віруючі — це 
«камені живі», які будуються в «дім духов-
ний» — «І ви самі, неначе живе каміння, з 
якого Бог будує духовний храм, щоб ви стали 
святим священицтвом і приносили духовні 
пожертви, приємні Богу через Ісуса Христа» 
(1 Петра 2:5).

Наш храм — дім з великою душею. На всіх 
її вистачає, всі тут одне одного знають і люб-
лять. Багато з тих, хто вперше приходить до 
нашого храму, відзначають особливий спокій 
і затишок. 

Під духовною опікою настоятеля храму 
о. Петра Шийка парафія живе, як одна вели-
ка сім’я і тепло приймає тих, хто стає її час-

тиною. Разом радіємо з тими, хто 
хреститься, вінчається і разом 
сумуємо за тими, хто йде в інший 
світ. 

Скільки життів, з милості Бо-
жої, змінилися на краще. І як не 
радіти і не дякувати Господу за те, 
що першою сходинкою на шля-
ху до спасіння для багатьох став 
Ново-Свято-Успенський храм міс-
та Запоріжжя — маленький храм 
з великою душею та великим люб-
лячим серцем. 

Ново-Свято-Успенський храм, як православний християнський храм,  
є безцінним за своїм призначенням. Минуле нагадує — люди завжди 

прикрашали землю храмами, кожен з яких має свою неповторну історію.

НАША ІсторІя Світлана Подорожко,  
фото з парафіяльного архіву
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Игнатий: Арианская 
ересь не умерла 

Иерарх Румынского Патриар-
хата епископ Хушский Игнатий 
считает, что ересь Ария не исчез-
ла, а сокрыта в светском атеисти-
ческом гуманизме.

Об этом он сказал в своей про-
поведи, произнесенной 5 июня 
в кафедральном соборе святых 
апостолов Петра и Павла города 
Хуши, сообщает basilica.ro.

Как пояснил архиерей, ари-
анство отрицает Божество Ии-
суса Христа, так же как атеисти-
ческий гуманизм хочет, чтобы 
упоминание о Боге исчезло из 
истории человечества.

«Эта философия ставит в 
центр всего идеологического леса 
человека, который хочет быть 
мерой всех вещей; все в этой все-
ленной должно вращаться вокруг 
человека, исключая Бога из это-
го уравнения», − сказал епископ 
Игнатий, перефразируя мысль 
древнегреческого мыслителя 
Сократа.

Владыка также процитиро-
вал слова преподобного Иустина 
Поповича о том, что «арианство 
не умерло, оно еще живо, оно не 
погребено».

«Оно живет силой и стрем-
лением изъять и изгнать Бога из 
этого мира, чтобы человек мог 
действительно почувствовать 
себя свободным от всякого рода 
нравственных норм, определен-
ного поведения и образа жизни, 
вытекающих из Евангелия», — 
пояснил епископ Игнатий.

Он отметил, что сегодня мы 
пребываем в «состоянии ужасно-
го разделения, за которым стоит 
иррациональное желание челове-
ка отказаться от всего святого».

«Мы живем в христофобском 
обществе, которое ненавидит 
Христа, хочет отказаться от икон 
и присутствия Бога в публичном 
пространстве, изгнав Его в час-
тную жизнь каждого, − продол-
жил архиерей. − Мы слышим, 
как многие люди говорят, что тот, 
кто хочет испытать Бога, должен 
найти Его в своей душе, не посе-
щая Церковь. Что нет нужды ви-
деть священников на публике, на 
мероприятиях культурных или 
особо значимых в истории на-
рода − слишком много сакраль-
ного, и от него надо отказаться. 
Что нет нужды в присутствии  
Бога».

«Придет время, когда гово-
рить о Боге, исповедывать то, 
во что мы верим, может стать 
преступлением, пока общество 
желает и дальше оставаться свет-
ским», − заключил епископ Игна- 
тий.

о. Олександр Корякін з парафіянами

Маленький храм з великою душею

Заняття у недільній школі

о. Петро Шийка та  
о. Олександр Педь з парафіянами

о. Петро Шийка



Часто обращая внимание на главных героев по-
добных историй, мы обходим стороной личнос-
тей, на первый взгляд — второстепенных, но не 
менее значимых в общем сюжете рассказа. Таки-

ми людьми в нынешнем повествовании выступают роди-
тели слепого.

Им было непросто жить в Иерусалиме. Так как Храм 
служил для иудеев религиозным центром, все его при-
хожане были у раввинов «как на ладони». Тонкости раз-
личных обрядов требовали от священников знаний осо-
бенностей личной и семейной жизни тех, кто приходил в 
Храм для совершения жертвоприношений, очищений и 
т.п. Поэтому, на родителей слепорождённого все смотрели 
искоса, гадая, какой страшный грех совершила супружес-
кая чета, за который Бог их так наказал. Бедные супруги 
жили в постоянном страхе перед страшным наказанием 
того времени — отлучением от синагоги. Этим и было вы-
звано их малодушие в исповедании веры во Христа-Цели-
теля после выздоровления сына. 

Чем был вызван такой страх иудеев перед родовым 
грехом? Богословие того времени обосновывало взаимо-
связь болезни и греха. С одной стороны, иудеи помнили 

слова из Книги Второзакония: «Я — Господь, 
наказывающий детей за грехи отцов до тре
тьего и четвёртого поколения» (Втор. 5:9).  
С другой стороны, некоторые евреи поза-
имствовали эпикурейские взгляды на душу 
человека. Греческий философ Эпикур счи-
тал, что душа — это не нечто бестелесное, а 
структура атомов, тончайшая материя, рассе-
янная по всему организму. «Эпикурействую-
щие» иудеи сформулировали идею о том, что  
души существуют прежде, чем возникает 
тело, и те из них, что в бесплотном образе согрешили, низ-
водятся в тела. Такое явно еретическое воззрение получи-
ло достаточно широкую популярность. Поэтому, в народе 
Израиля всех больных считали обречёнными на вечную 
гибель. 

Спаситель, указывая на слепорождённого, отвергает 
все предрассудки современников. Он называет лишь одну 
причину его болезни — «чтобы на нём явились дела Бо
жии» (Ин. 9:3). И чудесное исцеление стало подтверждени-
ем этих слов. Но родители всё равно продолжали бояться. 
Они ушли в тень, оставив сына наедине с воинствующими 

служителями культа. Так и мы часто остаёмся отвергну-
тыми близкими людьми, только потому, что они не хотят 
терять своего благообразного облика в обществе. 

Поверить в Бога и последовать за Ним может лишь 
тот, кто всецело доверяет Ему, вопреки общему мнению. 
Христос воплотился для того, чтобы привести человека в 
соответствие с его душевным устроением, чтобы ищущий 
Его прозрел духовно, а отвергающий — познал свою ду-
шевную слепоту. Поэтому Он и произнёс: «На суд пришёл 
Я в мир сей, чтобы невидящие видели, а видящие стали 
слепы» (Ин. 9:39).

ПроПоведь Архиепископ Феофан Полтавский

Вот что и словом, и делом в 
продолжении всей своей зем-
ной жизни непрестанно про-
поведовали свв. апостолы и 

ныне проповедуют нам. Апостолы не 
говорят: Многими познаниями подо
бает внити в Царствие. Видно, мно-
гие познания полезны, но не совсем 
необходимы для достижения Царс-
твия Божия. В самом деле: мытарь 
достиг оправдания, а, следовательно, 
и близкой надежды Царствия Божия, 
не многими познаниями, но многим 
смирением, не высокими созерца-
ниями, но очень простою молитвою: 
«Боже, милостив буди мне грешно
му!» (Лк. 18:13). Не говорят: многим 
временем подобает внити в Царст
вие Божие. Видно, продолжитель-
ность времени не есть необходимое 
условие приближения к Царствию 
Небесному. В самом деле: разбойник 
на кресте в несколько часов, а, мо-
жет быть, в несколько минут, совер-
шил путь от врат адовых до дверей 
рая. Не говорят: многими трудами 
и подвигами подобает внии в Царст
вие Божие, хотя, по слову Самого  
Иисуса Христа, Царствие Небесное 
«нудится» (Матф. 11:12). Видно, ус-
пех усилий, которыми приобретается 

Царствие Небесное, не всегда опре-
деляется тягостью трудов и числом 
подвигов. Перстень сына Царствия 
дан блудному сыну скорее, нежели он 
окончил труд договорить покаянную 
речь оскорбленному отцу. Он едва ус-
пел изобразить свое недостоинство: 
«Отче, согреших на небо и пред то
бою и уже несмь достоин нарещися 
сын твой» (Лк. 15:21), а не успел еще 
принести просьбы, как ему было да-
ровано более, нежели он смел желать 
и надеяться.

Не многими познаниями, не мно-
гим временем, не многими трудами, 
но, говорят апостолы, «многими скор
бьми подобает нам внити в царс
твие божие». Что это учение отно-
сится не к первенствующим только, 
преследуемым от иудеев и язычников 
христианам, но есть всеобщее и обя-
зательное для всех христиан, в этом 
не трудно удостовериться из настав-
лений Самого Иисуса Христа. «Аще 
кто хощет по мне ити, — говорит 
Он, — да отвержется себе и возь
мет крест свой и по мне грядет» (Мк. 
8:34). Как ни смягчайте значение этих 
слов Господних, во всяком случае,  

ими предрекаются последователю 
Христову многия скорби. Если ты 
возьмешь крест и пойдешь за Хрис-
том, то куда ты придешь? Очевидно, 
туда, куда шел взяв крест Он Сам, 
следовательно, на Голгофу, на стра-
дания, на распятие. Св. ап. Петр 
учит: «Христу убо пострадавшему 
за ны плотию, и вы в ту же мысль 
вооружитеся» (1 Пет. 4:1). Подлин-
но, мысль о страдании Христовом за 
нас одна может быть достаточна для 
того, чтобы примирить нас со всякою 
скорбью и страданием ради Христа и 
Его Царствия. Если Христос, не со-
творивший греха, пострадал, можно 
ли нам, грешным, роптать на страда-
ния? Если Христос пострадал за нас, 
какая была бы неблагодарность не 
хотеть принять скорбь ради Его и Его 
заповеди?

Продолжение – в июле >>>

Николай ВолошинАЗБУКА верЫ

Пятое воскресенье после Пасхи посвящено воспоминанию исцеления Спасителем слепорождённого человека.

Бог обнажает перед человеком  
его достоинства и недостатки

«В последнее время депутатами 
отдельных местных советов были 
приняты решения о запрете (при-
остановлении деятельности) рели-
гиозных организаций Украинской 
Православной Церкви на их терри-
ториях. Так, на сегодняшний день, 
в Киевской области такие решения 
приняли Броварской городской со-
вет — 06.05.2022 года; Переяслав-
ский городской и Пристоличный 
сельский советы — 19.05.2022 года; 
Новопетровский сельский совет —  
29.05.2022 года. 13.06.2022 года ре-
шение о приостановлении деятель-
ности религиозных общин Украин-
ской Православной Церкви было 
принято Бориспольским городским 
советом Киевской области. <...> 
Также продолжается введенная 
прошлой властью практика захва-
та наших православных храмов 
под видом «переходов» религиоз-
ных общин», — сообщил митро-
полит Антоний, уточнив, что на 
сегодняшний день в Борисполь-
ской епархии захвачены 4 храма и 

предприняты попытки захвата еще  
16 церквей. Как отметил архиерей, 
все эти незаконные действия произ-
водятся в пользу созданной в дека-
бре 2018 года «Православной Церк-
ви Украины».

Инициаторами проведения 
собраний по «переходу» религиоз-
ных общин часто выступают главы 
ОТГ, мэры городов, старосты сел и 
представители местной террито-
риальной обороны. Таким образом 
происходит прямое вмешатель-
ство представителей органов го-
сударственной власти и местного 
самоуправления в деятельность Бо-
риспольской епархии Украинской 
Православной Церкви.

«Никакой закон или норматив-
но-правовой акт Украины не на-
деляет государственные органы и 
органы местного самоуправления 
правом запрещать или вмешиваться 
в деятельность религиозных орга-
низаций, даже при условии военно-
го положения», — заявил митропо-
лит Антоний.

Такие события, продолжил 
архиерей, возмущают верующих 
граждан и способствуют дестаби-
лизации ситуации внутри страны 
во время войны. Учитывая, что 
нарушения прав верующих на сво-
боду вероисповедания приобрели 
массовый характер, ситуация нуж-
дается в немедленном вмешатель-
стве президента, «чтобы сохранить 
мир и стабильность в государ- 
стве».

«Просим Вас, достопочтен-
ный Владимир Александрович, за-
щитить конституционные права 
граждан Украины — верующих Бо-
риспольской епархии Украинской 
Православной Церкви, остановить 
религиозную вражду в украинском 
обществе и принять необходимые 
меры против беззаконных дейст-
вий», — обратился митрополит Ан-
тоний к Зеленскому.
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Президента Украины призывают  
обратить внимание на расшатывание 

религиозной ситуации в стране
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Иностранных дипломатов 

проинформировали о попытках 
запрета Украинской Православной 

Церкви в Украине 
Письма послам стран ЕС, миссии ООН, ОБСЕ и другим 
международным организациям направил митрополит 
Антоний (Паканич). 

Управляющий дела-
ми Украинской Право-
славной Церкви митро-
полит Бориспольский 
и Броварской Антоний 
проинформировал послов стран ЕС, миссию ООН, 
ОБСЕ и другие международные организации о мно-
гочисленных случаях незаконных решений органов 
местного самоуправления Украины о запрете или при-
остановлении деятельности Украинской Православ-
ной Церкви. Соответствующие письма направлены 16 
июня, сообщает Vzcz.church.ua.

Как отметил архиерей, последние подобные реше-
ния были приняты Бориспольским городским сове-
том 6 мая 2022 года и Броварским городским советом  
13 июня 2022 года. Всего по Украине насчитывается  
36 таких случаев, в частности в Винницкой, Волынской, 
Житомирской, Закарпатской, Ивано-Франковской, 
Киевской, Львовской, Ровенской, Сумской, Тернополь-
ской, Хмельницкой и Черкасской областях.

Митрополит Антоний обратил внимание иност-
ранных дипломатов на то, что подобные запреты про-
тиворечат:

— Европейской конвенции по правам человека, где 
в п. 1 говорится, что «каждый имеет право на свободу 
мысли, совести и религии; это право включает свободу 
изменять свою религию или убеждения, а также свобо-
ду исповедовать свою религию или убеждения во вре-
мя богослужения, обучения, исполнения и соблюдения 
религиозной практики и ритуальных обрядов как еди-
нолично, так и совместно с другими, как публично, так 
и приватно»;

— рекомендациям 1202 (1993) Парламентской ас-
самблеи Совета Европы (44-я очередная сессия), где в 
п. 15 говорится, что «светское государство не должно 
налагать своим гражданам никаких религиозных обя-
зательств. Она должна также способствовать уваже-
нию всех признанных религиозных общин и смягчать 
их отношения с обществом в целом»;

— итоговому документу венской встречи предста-
вителей государств-участников совещания по безопас-
ности и сотрудничеству в Европе (19 января 1989 г.), 
где в п. 16.1 сказано, что государство обязуется «при-
нимать эффективные меры с целью предотвращения и 
ликвидации дискриминации лиц или объединений на 
почве религии или убеждений в признании, осущест-
влении и использовании прав человека и основных 
свобод во всех сферах гражданской, политической, 
экономической, социальной, культурной жизни и для 
обеспечения реального равенства между верующими и 
неверующими».

По словам митрополита Антония, упомянутые ре-
шения отдельных органов местного самоуправления 
«противоречат также ст. 35 Конституции Украины и 
п.9 и п.1 ст. 8 Закона Украины «О правовом режиме во-
енного положения», поскольку органы местного само-
управления не только не могут запретить деятельность 
религиозной организации во время военного положе-
ния, они даже не наделены правом ставить вопрос о 
запрете деятельности религиозной организации».

Управляющий делами УПЦ попросил иностранных 
дипломатов проинформировать правительства своих 
стран об упомянутых случаях нарушения в Украине 
прав человека и права на свободу совести и вероиспо-
ведания.

Новости

Митрополит Бориспольский и Броварской Антоний выступил с открытым об-
ращением к президенту Украины Владимиру Зеленскому. Архиерей отметил опас-
ность расшатывания религиозной ситуации внутри страны и призвал принять 
меры, чтобы сохранить мир и стабильность в государстве.

Слово в день святых первоверховных 
апостолов Петра и Павла

«Многими скорбьми подобает 
нам внити в Царствие Божие»

Деян. 14:22
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«Преса поштою». 
Оформить подписку можно  

в любом почтовом отделении

У Бога взыскуется правая вера в Него 
и Сына Его Единородного. За это и 
подается обильно свыше благодать 
Духа Святого. Господь ищет сердца, 

преисполненного любовью к Богу и ближне-
му, — вот престол, на котором Он любит вос-
седать и на котором Он является в полноте 
Своей небесной славы. «Сыне, даждь Ми сер
дце твое» (Притч. 23:26), — говорит Он, — а 
все прочее Я Сам приложу тебе (Мф. 6:33), ибо 
в сердце человеческом может вмещаться цар-
ствие Божие. Господь заповедует ученикам 
Своим: «Ищите прежде царствия Божия и 
правды Его, и сия вся приложится вам. Весть 
бо Отец ваш небесный, яко всех сих требуе
те» (Мф. 6:32–33; Лк. 12:30–31). 

Не укоряет Господь Бог за пользование 
благами земными, ибо и Сам говорит, что по 
положению нашему в жизни земной, мы всех 
сих требуем, то есть всего, что успокаивает 
на земле нашу человеческую жизнь и делает 
удобным и более легким путь наш к отечес-
тву небесному. На это опираясь, св. Апостол 
Пётр сказал, что, по его мнению, нет ничего 
лучше на свете, как благочестие, соединённое 
с довольством. И Церковь Святая молится о 
том, чтобы это было нам даровано Господом 
Богом; и хотя прискорбия, несчастия и раз-
нообразные нужды и неразлучны с нашей 
жизнью на земле, однако же Господь Бог не 
хотел и не хочет, чтобы мы были только в од-
них скорбях и напастях, почему и заповедует 
нам через апостолов носить тяготы друг дру-
га и тем исполнить закон Христов (Гал. 6:2).  

Господь Иисус Христос лично дает нам запо-
ведь, чтобы мы любили друг друга и, соутеша-
ясь этой взаимной любовью, облегчали себе 
прискорбный и тесный путь нашего шество-
вания к отечеству небесному. Для чего же Он 
и с небес сошел к нам, как не для того, чтобы, 
восприяв на Себя нашу нищету, обогатить 
нас богатством благости Своей и Своих не-
изреченных щедрот. Ведь пришел Он не для 
того, чтобы послужили Ему, но да послужит 
Сам и другим и да даст душу Свою за избав-
ление многих. Так и вы, ваше Боголюбие, тво-
рите и, видевши явно оказанную вам милость 
Божию, сообщайте о том всякому желающе-
му себе спасения. «Жатвы много, — говорит  
Господь, — делателей же мало» (Мф. 9:37)... 

Вот и нас Господь Бог извел на делание и 
дал дары благодати Своей, чтобы, пожиная 
класы спасения наших ближних через мно-
жайшее число приведенных нами в царствие 
Божие, принесли Ему плоды — «ово триде
сять, ово шестьдесят, ово же сто» (Мф. 13:8, 
Мк. 4:8). 

Будем же блюсти себя, батюшка, чтобы 
не быть нам осужденными с тем лукавым и 
ленивым рабом, который закопал свой та-
лант в землю, а будем стараться подражать 
тем благим и верным рабам Господа, которые 
принесли Господу своему один вместо двух — 
четыре, другой вместо пяти — десять. О ми-
лосердии же Господа Бога сомневаться нече-
го. Сами, ваше Боголюбие, видите, как слова 
Господни, сказанные через пророка, сбылись 

на нас: «несмь Аз Бог издалече, но Бог избли
зи» (Иер. 23:23) и при устех твоих есть спасение 
твое (Рим. 10:10)... 

Близ Господь всем призывающим Его во 
истине, и несть у Него зрения на лице, Отец 
бо любит Сына и вся дает в руце Его, лишь 
бы только мы сами любили Его, Отца нашего 
небесного, истинно, по-сыновнему. Господь 
равно слушает и монаха, и мирянина, про-
стого христианина, лишь бы оба были право-
славные и оба любили Бога из глубины душ 
своих, и оба имели в Него веру, хотя бы яко 
зерно горушно, и оба двинут горы. Един дви-
жет тысящи, два же тьмы.

Продолжение – в июле >>>

Долго рассказывать о том, как Влади-
мир посылал послов узнавать раз-
ныя веры, как он сам принимал пос-
лов от различных народов, которые 

хотели иметь могущественнаго князя своим 
единоверцем. Довольно сказать, что князю 
Владимиру более всего понравилась вера 
христианская, православная, — та, которую 
исповедывала в то время Греция, и которую 
теперь содержим мы с вами. Крестился князь 
Владимир, крестилась его семья, крестилось 
его войско — дружина, крестился русский 
народ.

Это случилось более 900 лет тому назад. 
Как не бывало прежняго князя — язычника 
Владимира! Не слышны пиры, не видно раз-
гула, нет дикаго распутства, не забыты нуж-
ды народа. С утра до вечера ласковый князь 
Владимир судит свой народ, защищает пра-
вых, помогает вдовам, избавляет от притес-
нения сирот. Ходит он по тюрьмам, милует 
преступников кающихся; каждый день це-
лыми возами разсылает с княжескаго двора 
милостыню. Всегда он в совете с духовными 
пастырями, строит церкви, заводит училища, 
путешествует по всему лицу земли русской. 
Так и остался он в народной памяти под име-
нем Владимира, ласковаго князя — Красное 
Солнышко. Вот какую перемену произвела в 

князе Владимире св. вера Христова. Он сам 
сказал о себе: «был я, как зверь, жил я совер-
шенно по-скотски, а теперь познал я Бога ис-
тиннаго».

Что случилось с одним человеком, то слу-
чилось и с народом. Русский народ, когда был 
в язычестве, отличался дикостью, злобою, 
распутством, обжорством и пьянством. А те-
перь это — народ, который удивляет всех сво-
им благочестием. Иностранцы, посещающие 
Россию, изумляются тому, сколько у нас хра-
мов Божиих, как благочестив и набожен наш 
народ, как он покорно переносит несчастья, 
как он предан св. Церкви и благочестивым 
царям своим.

Русский народ называется народом-бого-
носцем. И правду сказать, если бы не право-
славная вера, если бы не набожность русскаго 
народа, давно бы погиб он от множества вра-
гов. В пору нестроений и неурядиц, в пору 
нашествия татар, поляков, ливонцев, шведов, 
французов, — всегда русский народ, созна-
вая себя единым, никогда не раздроблялся и 
этим единением служила православная вера. 
Она же воспитала в нем все добрыя качества 
души. Она же воспитала много великих му-
жей, которые в годину народнаго горя не ща-

дили живота своего и во имя Христа, 
во имя православия жертвовали со-
бою для спасения родины.

Братие! Христиане православные! 
Хранить нам должно свою веру, как 
неоцененное сокровище, беречь нам 
нужно свое православие, как верный 
и единый залог спасения! Сознавая 
величие русскаго народа, данное нам 
св. верою, не будем закрывать глаза и 
на свои недостатки. 900 лет прошло с 
тех пор, как Русь наша сделалась свя-
тою Русью, а народ русский стал кре-
щеным, христианским, но у нас еще 
осталось кое-что от язычества. Что 
это? — спросите вы. От язычества 
осталось пьянство, обжорство, рас-

путство и это отвратительное сквернословие, 
или, как говорят у нас, скверноматерное сло-
во, которым так часто оскверняет свой язык 
русский человек. Нужно употреблять нам все 
меры, чтобы избавиться от этих последних 
остатков язычества.

А затем, так как верой Христовой мы спа-
саемся, и так как царство наше до сих пор сто-
ит только православием, то нужно содержать 
святую веру в том виде, в каком мы приняли 
ее от времен св. кн. Владимира. Небесный 
Домовладыка засеял плодовитую ниву нашей 
родимой земли пшеницею чистаго правосла-
вия, но диавол, всегдашний враг всего добра-
го, посеял плевелы на ниве и взошли от это-
го посева: раскольники, хлысты, баптисты, 
штундисты и другие сектанты, о которых со 
скорбью теперь часто приходится слышать. 
Не было их при св. кн. Владимире, и не долж-
но быть теперь.

Св. православная вера идет от Христа 
Спасителя и Его апостолов, а сектанты появи-
лись на наших глазах. Поэтому не могут быть 
они истинными христианами, так как учение 
их сообщил не Бог, а человек. Господь Иисус 
Христос, отправляясь на крестную смерть, 
молил Небеснаго Отца, чтобы все Его пос-
ледователи-христиане были едино: способс-
твуют ли сектанты этому единению верую- 
щих, — сами судите; не только не способс-
твуют, а, напротив, разъединяют христиан, 
отвлекая их от православной Церкви. Значит, 
они — враги Божии. Мы же, ученики Хрис-
товы, от лет св. князя Владимира принявшие 
православие, будем крепко любить и хранить 
свою св. веру, будем послушны св. Церк-
ви. Не смущайтесь тем, что находятся враги  
Церкви — сектанты. Сам Господь Иисус 
Христос имел ведь врагов и Сам Он пред-
сказал, что будут ереси и лжепророки. Но 
Господь Иисус Христос — един, едина исти-
на, едина Церковь: кто в Церкви, тот спасен  
будет, а кто вне Церкви, — осужден будет.

Но придет время, здесь ли, на земле, или 
там, на небе, — не все ли рав-
но, — когда верующие в Госпо-
да Иисуса Христа все будут в 
союзе и единении. Ибо Сам Он 
сказал: «и ины овцы имам, яже 
не суть от двора сего, и тыя Ми 
подобает привести и глас Мой 
услышат: и будет едино стадо и 
един Пастырь».

Молитвами св. князя Влади-
мира да пребудем и мы в этом 
св. избранном стаде, под пас-
тырством Господа нашего Иису-
са Христа. Аминь.

1894 г.

ПоУЧеНия
Преподобный  
Серафим Саровский 

О цели христианской жизни

ПоУЧеНия

Христианство —  
это не просто  
добрые дела,  
милые улыбки,  
знание обрядов, 
постное масло  
и ровное хорошее 
настроение души. 
Православие —  
это «голод по Богу».  
Это взыскание  
больной душой 
исцеляющей  
благодати  
Святого Духа.  
Это напоминание  
о том, что  
невозможно идти  
к Богу, перешагнув 
через человека.

Митрополит 
 Антоний Сурожский

Из беседы преподобного Серафима с Н.А. Мотовиловым
<<< Начало в №1–5/2022

Слово в день св. равноапостольнаго Владимира
ПроПоведь Священномученик Иоанн Восторгов<<< Окончание. Начало на стр. 8

Чудеса веры ПравосЛавной


